

五 米国の首脳会談拒否回答

242

昭和16年10月2日

在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

米国国務長官との会談予定について

ワシントン 10月2日後発
第八八七号（極秘、館長符号）

本省 10月3日前着
第八八九号（極秘、館長符号）

先方ノ求メニ依リ明二日午前九時「ハル」長官往訪ノ筈
(欄外記入) 本電華府発信時間ハ二日午後四時四分ナリ

昭和16年10月2日 在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

日米首脳会談に関する米国側回答について

別電 一〇月二日付在米国野村大使より豊田外務大
臣宛第八九〇号

243

昭和16年10月2日

在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

日米首脳会談に関する米国側回答について
引取りタリ

(別電)

付記 右別電訳文

ワシントン 10月2日後発
本省 10月3日前着

- 一 「日米諒解案」への対応
- 二 「六月二一日米国案」をめぐる交渉
- 三 日米首脳会談の申入れ
- 四 「九月二五日日本案」の提示

(以上上巻)

Reference is made to the proposals of the Japanese

Government communicated on September 6, 1941, by the Japanese Ambassador to the Secretary of State, and to

statements relating thereto, subsequently communicated to this Government by the Japanese Government.

Thoughtful study has been given to the communications

to which reference is made, and in connection with that

study careful review has been made of other communications previously received from the Japanese

Government on the same subject. On the basis of this

study observations are offered as follows:

The Government of the United States welcomed, as affording a possible opportunity for furthering the broad-gauge objectives and principles of a program of peace, the Japanese Government's suggestions made through its Ambassador here in the early part of August that there be held a meeting of the responsible heads of the Japanese Government and of the Government of the

United States to discuss means for bringing about an adjustment of relations between the United States and Japan and that there be resumed the informal conversations which had been in progress between the two countries to ascertain whether there existed a basis for negotiations relative to a peaceful settlement covering the entire Pacific situation.

Accordingly, in the reply made by the President on August 17, 1941, to the Japanese Ambassador the view was expressed that such informal conversations would naturally envisage the working out of a progressive program attainable by peaceful means; that such a program would involve the application in the entire Pacific area of the principle of equality of commercial opportunity and treatment, thus making possible access by all countries to raw materials and to all other essential commodities, and there were described the advantages which would flow to all countries, including Japan, from the adoption of such a program.

In conclusion, it was stated that if the Japanese Government were in position to embark upon a peaceful program for the Pacific along the lines of the program and principles to which the United States is committed, this Government would be prepared to consider resumption of the informal exploratory discussions and would be glad to endeavor to arrange a suitable time and place to exchange views.

In the light of the broad purposes and fundamental principles which this Government holds, it was gratifying to the President and the Government of the United States to receive the message of the Prime Minister and the statement of the Government of Japan on August 28, 1941, containing statements expressing Japan's desire and intent to pursue courses of peace in harmony with the fundamental principles to which the people and Government of the United States are committed. In its statement the Japanese Government gave, with some qualifications, broad assurances of its

peaceful intent, including a comprehensive assurance that the Japanese Government has no intention of using without provocation military force against any neighboring nation. The Japanese Government declared that it supported the program and principles which had been briefly outlined by the President not only as applicable to the Pacific area but also as a program for the entire world.

The Government of the United States, while desiring to proceed as rapidly as possible with consideration of arrangements for a meeting between the heads of state, felt it desirable, in order to assure that that meeting would accomplish the objectives in view, to clarify the interpretation of certain principles and the practical application thereof to concrete problems in the Pacific area. It has not been the purpose of this Government to enter into a discussion of details; this Government has felt, however, that the clarification sought would afford a means of expediting our effort to

arrive at a meeting of minds.

On September 3, 1941, the President in giving reply to the Japanese Ambassador expressed the earnest desire of the Government of the United States to collaborate in efforts to make effective in practice the principles to which the Japanese Government made reference.

The President reiterated the four principles regarded by this Government as the foundation upon which relations between nations should properly rest.

Those principles are :

1. Respect for the territorial integrity and the sovereignty of each and all nations.
2. Support of the principle of non-interference in the internal affairs of other countries.
3. Support of the principle of equality, including equality of commercial opportunity.
4. Non-disturbance of the *status quo* in the

concluding that the Japanese Government might be expected to adhere to and to give practical application to a broad progressive program covering the entire Pacific area.

It was therefore a source of disappointment to the Government of the United States that the proposals of the Japanese Government presented by the Japanese Ambassador on September 6, 1941, which the Japanese Government apparently intended should constitute a concrete basis for discussions, appeared to disclose divergence in the concepts of the two Governments. That is to say, those proposals and the subsequent explanatory statements made in regard thereto serve, in the opinion of this Government, to narrow and restrict not only the application of the principles upon which our informal conversations already referred to had been based but also the various assurances given by the Japanese Government of its desire to move along with the United States in putting into operation a broad

Pacific except as the *status quo* may be altered by peaceful means.

The President pointed out that in order to bring about any satisfactory settlement of Pacific questions it was highly important to reach a community of view and a clear agreement upon certain points with respect to which fundamental differences of opinion between our two Governments had developed in the informal conversations; and the President requested an indication of the present attitude of the Japanese Government with regard to those fundamental questions.

On September 6, the Prime Minister of Japan in a conversation with the American Ambassador at Tokyo stated that he subscribed fully to the four principles above-mentioned.

The foregoing developments and assurances, together with other statements made by the Japanese Government, seemed to justify this Government in

program looking to the establishment and maintenance of peace and stability in the entire Pacific area.

As has already been said, the various broad assurances given by the Japanese Premier and the Japanese Government are highly gratifying. In putting forward its attitude of peaceful intent toward other nations, the Japanese Government qualified its assurances with certain phrases the need for which is not easily understood. It is difficult to conceive of there developing under present circumstances in any of the territories neighboring French Indo-China, in Thailand or in the Soviet Union any aggressive threat or provocation to Japan. The inalienable right of self-defense is of course well recognized by all nations and there could arise in some minds a question as to just what the Japanese Government has in view in circumscribing its assurances of peaceful intent with what would seem to be unnecessary qualifying phrases.

In the informal conversations there was tentatively

arrived at a formula in regard to economic policy (Section V of the draft understanding), which provided

that Japanese activity and American activity in the Pacific area shall be carried on by peaceful means and in conformity with the principle of non-discrimination in international commercial relations.

In the Japanese Government's proposals of September 6 and in subsequent communications from the Japanese Government the commitments contained in that formula were restricted to the countries of the Southwest Pacific area (not the Pacific area as a whole). In reference to China, the Japanese Government states that it will respect the principle of non-discrimination, but the explanation given in regard to this point would seem to be open to the implication that the Japanese Government has in mind some limitation upon the application of this principle occasioned by the reasons of Japan's geographical propinquity to China.

Obviously, it would not be likely to serve the

would seem to be out of keeping with the progressive and enlightened courses and principles which were discussed in the informal conversations and thus would not, in the opinion of this Government, make for peace or offer prospects of stability.

It is believed that a clear-cut manifestation of Japan's intention in regard to the withdrawal of Japanese troops from China and French Indo-China would be most helpful in making known—in particular to those who might be inclined to be critical—Japan's peaceful intentions and Japan's desire to follow courses calculated to establish a sound basis for future stability and progress in the Pacific area.

With reference to the attitude of each country toward the European War, this Government has noted with appreciation the further step taken by the Japanese Government to meet the difficulties inherent in this aspect of the relations between the two countries. It is believed that it would be helpful if the Japanese

purposes affirmed by the Japanese Government or by this Government if either the United States or Japan were to pursue one course or policy in certain areas while at the same time pursuing an opposite course or

policy in other areas.

This Government has noted the views of the Japanese Government in support of its desire to station troops for an indeterminate period in certain area of China. Entirely apart from the question of the reasons for such a proposal, the inclusion of such a provision in the proposed terms of a peaceful settlement between Japan and China at a time when Japan is in military occupation of large areas in China is open to certain objections. For example, when a country in military occupation of territory of another country proposes to the second country the continued stationing of troops of the first country in certain areas as a condition for a peaceful settlement and thus for the withdrawal of the occupational forces from other areas, such procedure

Government could give further study to the question of possible additional clarification of its position.

In the exchange of views which have taken place between the two Governments in an effort to reach an agreement in principle upon fundamental questions in order to prepare the ground for the proposed meeting of the responsible chiefs of Government, this Government has endeavored to make clear that what it envisages is a comprehensive program calling for the application uniformly to the entire Pacific area of liberal and progressive principles.

From what the Japanese Government has so far indicated in regard to its purposes this Government derives the impression that the Japanese Government has in mind a program which would be circumscribed by the imposition of qualifications and exceptions to the actual application of those principles.

If this impression is correct, can the Japanese Government feel that a meeting between the responsible

heads of Government under such circumstances would be likely to contribute to the advancement of the high purposes which we have mutually had in mind?

As already stated, this Government welcomed the assurances contained in the statement of the Japanese

Government which accompanied the Japanese Prime Minister's message to the President of the United States that the Japanese Government subscribed to the principles which have long been advocated by this Government as the only sound basis for stable international relations.

This Government believes that renewed consideration of these fundamental principles may be helpful in our effort to seek a meeting of minds in regard to the essential questions on which we seek agreement and thus lay a firm foundation for a meeting between the responsible heads of the two governments. The subject of the meeting proposed by the Prime Minister and the objectives sought have engaged, and continue to

engage, the close and active interest of the President of the United States, and it is the President's earnest hope that discussion of the fundamental questions may be so developed that such a meeting can be held.

It is also the President's hope that the Japanese Government shares the conviction of this Government that, if the Governments of Japan and of the United States are resolved to give those principles practical and comprehensive application, the two Governments can work out a fundamental rehabilitation of the relations between the United States and Japan and contribute to the bringing about of a lasting peace with justice, equity and order in the whole Pacific area.

(四 謂)

十九百四十一年九月六日日本国大使カ國務長官ニ通達ヤハ
シタル日本国政府ノ提案及右ニ關ス其後日本国政府ノ當政
府ニ通達セテノタル声明書ニ付言及ス合衆国政府ハ右通牒
(複数)ニ対シ慎重ナル検討ヲ行ヒ且右検討ニ関連シ同一問

題ニ付之ヨリ先キ日本国政府ノ提出セラレタル他ノ通牒ニ
付テモ慎重ナル再検討ヲ加ヘタリ右検討ニ基キ次ノ如キ所
言ヲ為サントス

合衆国政府ハ八月上旬当地ニ於テ日本国大使ヲ通シ合衆国
及日本国間国交調整ヲ実現スル手段ヲ協議センカ為日本国
政府及合衆国政府ノ責任アル首脳者ノ会合ヲ開催ヤンコト
及太平洋ノ全局ニ亘ル平和的解決ニ關スル交渉ノ基礎アリ
ヤ否ヤ々確カメンカ為曩ニ両国間ニ進行中ナリシ非公式会
談ヲ再開セントノ日本国政府ノ提議ハ平和ノ「プログラム」
ノ高遠ナル目的及原則ヲ促進シ得ル機会ヲ提供スルモノト
シテ之ヲ歓迎ス

從ツテ千九百四十二年八月十七日大統領ヨリ日本国大使ニ
為サレタル回答ニ於テ斯カル非公式会談ハ平和的手段ニ依
リ達成シ得ヘキ進歩的「プログラム」ノ立案ヲ当然予見ス
ヘキモノナル旨斯カル「プログラム」ハ通商上ノ機会及待
遇ノ均等原則ヲ太平洋全地域ニ適用シ以テ一切ノ国家ニ依
ル原料品及其他一切ノ必需物資ノ獲得ヲ可能ナラシムヘキ
道ノ見解披瀝セラレ且斯カル「プログラム」ノ採択カ日本

合衆国政府ハ兩國首脳者会見ノ打合ニ関スル考慮ヲ出来得
ル限り速カニ行ハシムト欲スルト共ニ右会見カ所期目的

ノ達成確保ノ為特定原則（複数）ノ解釈及太平洋地域ニ於ケル具体的問題（複数）ニ対スル之カ適用ヲ明白ナラシムルヲ可ト認ム細目ノ討議ハ当政府ノ意図ニハ非サリキ然レ共当政府ハ所要ノ説明（「クラリフィケーション」）ハ意見ノ合致ニ到達セントスル吾人ノ努力ヲ促進スルノ一方法タルヘキヲ感シタリ

千九百四十一年九月三日日本国大使ヘノ回答ノ際日本国政府ノ言及セル諸原則ヲ實際的ニ有効ナラシムル努力ニ合衆国政府ハ衷心ヨリ協力セントスル希望ヲ表明シタリ大統領ハ当政府カ国家間ノ関係ノ基礎ト目シ居ル四原則ヲ反覆叙述セリ

該原則ハ左ノ如シ

- 一、一切ノ國家ノ領土保全及主権ノ尊重
- 二、他國ノ国内問題ニ対スル不干与ノ原則ノ支持
- 三、通商上ノ機会均等ヲ含ム均等原則ノ支持
- 四、平和的手段ニ依リ現状カ変更セラル場合ヲ除キ太平洋ニ於ケル現状ノ不擾乱

大統領ハ太平洋問題ノ満足ナル解決ヲ招来センカ為ニハ非公式会談中両国政府間ニ根本的意見ノ相違ヲ生シタル諸点

制限スルコトナレリ

前述ノ通り日本国首相及日本国政府カ与ヘタル各種広汎ナル保障ハ極メテ満足ナルモノナリ然レ共日本国政府ハ他國家ニ対スル其ノ平和的意図ニ関スル態度ヲ表明スルニ当リ其ノ必要ヲ容易ニ了解セラレサル如キ或種ノ辞句ヲ以テ其ノ保障ヲ制限シ居レリ現在ノ事態ニ於テ仮領印度支那ノ隣接諸領域、「タイ」国若ハ「ゾヴェット」連邦内ニ於テ日本国ニ対スル何等攻撃的脅威若クハ挑発カ發展シツアリト想像スルコトハ困難ナリ奪フ可カラサル自衛ノ権利ハ勿論一切ノ國家ニ依リ充分認メラレ居ルヲ以テ日本国政府カ平和的意図ニ関スル其ノ保障ヲ必要ナル制限的辞句ト思ハルル所ヲ以テ制限セラルハ果シテ何ヲ意図セラルモノナリヤト疑問ヲ懷クモノモアリ得ヘシ

非公式会談ニ於テ太平洋地域ニ於ケル日本国及米国ノ活動ハ平和的手段ニ依リ且国際通商關係ニ於ケル無差別ノ原則ニ準拠シテ行ハルヘキコトヲ規定スル経済政策ニ関スル方式（了解案第五章）ニ関シ暫定的合意ニ到達セリ

右方式ニ含マレタル誓約ハ九月六日付日本国政府ノ提案及其後ノ日本国政府ヨリノ通報ニ於テ南西太平洋地域（太平

ニ関シ共通ノ見解及明確ナル合意ニ到達スルノ緊要ナルコトヲ指摘セリ而シテ大統領ハ之等ノ根本問題ニ関スル日本国政府現在ノ態度ノ表示ヲ要請セリ九月六日日本国首相ハ在東京米国大使トノ会談ニ於テ上述四原則ニ全面的ニ賛同スル旨言明セラレタリ

上述ノ推移及保障ハ日本国政府ノ為サレタル他ノ諸声明ト共ニ日本国政府カ全太平洋地域ニ亘ル広汎、進歩的ナル「ブルゴグラム」ニ同調シ且之ヲ実行セラルモノト当政府カ結論スルヲ正当ナラシムルカ如シ

因テ日本国政府カ明ニ討議ノ具体的基礎タルヘキモノト意ラレタル日本国政府ノ提案カ両国政府ノ見解ニ齟齬アルコトヲ明カニスルモノノ如ク思ハレシハ合衆国政府ニトリ失望ノ原因ナリキ即チ当政府ノ意見ニ依レハ右諸提案及之ニ関連シ為サレタル其後ノ説明的諸声明ハ既述ノ両国間非公式会談ノ基礎タル諸原則ノ適用ノミナラス全太平洋地域ニ於ケル平和及安定ノ確立及保持ヲ目的トスル広汎ナル「ブルゴグラム」ヲ実施シ以テ合衆国ト同調セントスル日本国政府ノ希望ニ対シ日本国政府カ与ヘタル諸種ノ保障ヲモ縮少

ノ見解ニ依レハスカル方法ハ平和ヲ招来シ又ハ安定ノ期待ヲ提供スルコトナカルヘシ

日本軍隊ノ支那及仮領印度支那撤退ニ関スル日本國ノ意向ヲ明確ニ宣言スルハ日本國ノ平和的意図及太平洋地域ニ於ケル将来ノ安定及進歩ノタメノ健全ナル基礎ヲ確立スルコトヲ目的トスル針路ニ從ハントスル日本國ノ希望ヲ知ラシムルニ極メテ有効ナルヘク右ハ批評的ニ傾カントスル人々ニ対シ特ニ然ルヘシト信ス

歐州戦争ニ対スル日米各國ノ態度ニ関シ当政府ハ日米關係ノ本方面ニ付隨スル困難ニ対処スル為更ニ日本國政府カ執ラレタル措置ヲ多トス日本國政府カ若シ其ノ立場ヲ此ノ上闡明シ得ルヤ否ヤニ付更ニ御検討ヲ加ヘラルニ於テハ有益ナルヘシ

政府首脳者ノ会見実現ノ素地ヲ準備センカ為根本的問題ニ關シ原則上ノ合意ニ到達セントシテ兩國政府間ニ行ハレタル意見交換ニ際シ当政府ハ其ノ期スル所ハ自由且進歩の原則ノ全太平洋地域ヘノ均等ナル適用ヲ要求スルカ如キ広汎ナル「プログラム」ナルコトヲ明カニセント努力セリ

当政府ハ日本國政府カ其目的ニ関シ今日迄表示セラレタル

既述ノ如ク当政府ハ日本國首相ノ合衆国大統領宛「メツセーデ」ニ伴ヒシ日本國政府ノ声明書ニ包含セラレ居ル保障即チ日本國政府ハ当政府カ安定セル國際關係ノ為ニスル唯一ノ健全ナル基礎トシテ久シキニ亘リ提唱シ来レル諸原則ニ贊同スル旨ノ保障ヲ歓迎セリ

当政府ハ之等根本的諸原則ヲ更メテ考慮スルハ吾人カ合意ヲ得ント企及シ居ル根本的諸問題ニ関スル意思ノ合致ヲ求メ且斯クシテ兩國政府首脳者ノ会見ニ対スル確固タル基礎ヲ供与セントスル吾人ノ努力ニ裨益スヘキコトヲ信ス

日本國首相ノ提議セラレタル会見ノ問題及希求セラルル目的ハ合衆国大統領ノ綿密且積極的関心ヲ惹キ來リ又現ニ惹キツツアリスカル会見カ行ハレ得ル様根本的諸問題ニ付テ

ノ討議カ進展セラルヘキコトハ大統領ノ真摯ナル希望ナリ日本國及合衆國政府カ右諸原則ニ實際的且包括的ナル適用ヲ加ヘンコトヲ決意スルニ於テハ両國政府ハ合衆国及日本

國間ニ於ケル關係ノ根本的恢復ヲ成就シ得且全太平洋地域ニ於ケル正義、衡平及秩序ヲ伴フ永続的平和ノ招來ニ貢献シ得ヘシトノ當政府ノ信念ヲ日本國政府ニ於カレテモ均シク抱懷セラレ居ルトハ又大統領ノ希望ナリ

係機密保持方此上共御配慮相煩度

244 昭和16年10月3日 豊田外務大臣より 在米國野村大使宛（電報）

報道關係者への機密保持方注意喚起
いて
別電 一〇月三日付豊田外務大臣より在米國野村大使宛第六二六号（館長符号）

日本交渉に關する駐日英國大使の意見

本省 10月3日後6時発

第六二七号（館長符号、外機）

九月二十八日近ク賜暇旅行ニテ米国ニ赴ク（三十日長崎発

十月四日上海ヨリ「クーリッヂ」号ニ乗船予定ナリシモ代理大使タルヘキ參事官病氣等ノ為約三週間遅ル模様「クレーグ」英國大使ニ對シ本大臣ヨリ日米問題ニ付一応所見ヲ述ヘ詳細ハ「グルー」大使ヨリ聽取方述ヘ置キタルニ同夜「グルー」大使トモ会談セル趣ナリシカ極メテ確實ナル

情報ニ依レハ其ノ後同大使ハ「イーデン」外相、「ハリファックス」大使ニ対シ日米会談至急妥結ノ要ヲ説キ大要別電第号ノ二所載帝国政府ノ声明取扱振リトモ関連シ此種報道ハ今後一段ノ注意ヲ以テ取扱フヘキ必要アルニ付日米交渉関

六二八号ノ如キ意見ヲ電報シ居ル趣ナリ出所ノ関係モアリ
嚴ニ貴大使限り御含ミ迄

(別電)

本省 10月3日後6時発

第六二八号(館長符号)

一、松岡前外相ノ辞職ニ依リ枢軸政策ヨリ稳健政策ヘノ転換ノ見込み増大セリ

二、日米会談ノ難関ハ日本側ニ於テハ事急ヲ要シ且現在ノ

處一般的了解以上ニ出テ得サルニ対シ米国側ハ遷延策ヲ講シ且国交調整ノ如何ナル取極ニ付テモ先ツ一字一句ヲ忽セニセサントシ居ルカ如ク認メラル處右ハ日本国民ノ心理乃至ハ遷延ヲ許ササル日本ノ国内情勢ヲ理解シ

居ラサルニ基クモノト認メラル斯テ極東問題解決ニ付本使着任以来ノ最モ好キ機会ヲ逸シ去ルコトアラハ遺憾ナ

三、近衛公ハ自ラ責任ヲ有セラル三國同盟及枢軸關係ノ為日本カ直面スベキ危険防止ニ真摯ナル希望ヲ有セラルモ公ノ政策転換ニ付スル国内ノ反対ハ相当強ク速カニ

リ

テ船舶ノ損失ハ激減シ英國ニ付スル進攻ハ英國空軍ノ充実ト海上武力ノ為愈々危険トナリ英國民ノ精神ハ克ク長期ノ戰ヒニ堪工得ルモノトナシ又独逸ノ東方戰果ハ独逸ノ宣伝ノ如ク上々吉ニアラサルハ「バルカン」諸國ノ躊躇スル態度ヲ見テモ之ヲ裏書スルモノアリ加フルニ占領地域ハ益々不安トナリ伊國ハ益々戰意ヲ失ヒ只独逸ノ圧迫干渉ニ依リ

单独講和ヲヨクセサル程度ノモノト認メ戰争長引クニ伴ヒ封鎖効果ハ正ニ前大戰ト同シカルヘシトナシ戰争見透シノ機ハ増加スルヲ以テ或ハ米国モ多少心配スルニ至ルヘク又米国ハ愈々大西洋戰ニ深入リスルニ於テハ其ノ艦艇ヲ失フ

日米会談進捗ノ兆ヲ見サレハ国交調整ニ関スル支持者ヲ失フニ至ルヘク又万一本会談カ流産ニ終ルカ又ハ不当ニ長引ク場合近衛内閣ハ危機ニ陥ルヘシ

四、本件交渉ニ幾多難問アルモ徒ラニ警戒的態度ヲ採リ現

在ノ好機ヲ逸スルハ在日米大使及本使ハ共ニ極メテ愚策ナリトノ意見ナリ

尚日本ノ外交政策転換ノ確証換言スレハ近衛原則実現ノ徵ヲ見ル迄ハ對日經濟報復措置ヲ緩和スベキニ非サルコト勿論ナリ

246 昭和16年10月3日 在米国野村大使より 豊田外務大臣宛(電報)

米国側回答後の日米關係につき意見具申

ワシントン 10月3日後発

第八九四号(極秘、館長符号)

日米交渉ハ遂ニ「デッドロック」トナレル感アルモ之ヲ打開シ得ルノ機会ハ必シシモナキニアラサルヘシ先方ノ覺書ニモ尚其ノ余地ヲ残シアリ當國ニ於テ大統領ノ外交政策ハ

コトアルヘク茲ニ始メテ戰争ノ危険ヲ見スクシテ太平洋ニ於テ若干穩和トナルコトナキニアラサルヘシ(此ノ論法ヲ以テスレハ戰勢有利トナルトキ一段効果ヲ認ムルコトナル)日本ヨリ見レハ「ソ」獨ノ单独講和ト米国カ安心シテ大西洋ニ深入リスルコトカ我日米關係ヲ有利ナラシムルモノト判断ス

近衛「メツセーデ」ハ緊迫セル空氣ヲ一時多少緩和セシメ米国ノ一角ニ存スル「先ツ以テ日本ト戰フヘシ」ト言フカ如キノボセ氣分ヲ消滅スルニ至リ目下小康ヲ保チツツアルト同時ニ又米国ヲシテ愈々大西洋ニ深入リセシムルノ効果ヲ挙ケタリト雖モ左リトテ米国ハ寸毫モ對日經濟圧迫ヲ緩メス其ノ既定政策ニ向ツテ進ミツツアルコトハ最モ注意スヘキ点ニシテ今ノ儘対日經濟戰ヲ行ヒ武力戰ノミヲ差控フルニ於テハ米国ハ戦ハスシテ對日戰争ノ目的ヲ達成シ得ルモノナリ而シテ世界政局三大ナル變化アル場合及日本カ政策ヲ轉向スル場合ノ外其ノ對日外交方針ハ不變ナリト思考ス然シ三懸案中二件ハ既ニ大概解決セラレ(「ハル」ハ通商自由主義ヲ堅持シ「ブロック」經濟ヲ以テ戰争ノ原因トナシ此ノ度英帝国ニ付シテモ此ノ主義ヲ貫徹セントシツツア

リ) 残ルハ駐兵ノ問題ナルカ之ハ貴電第六二三号支那ノ実情及混沌タル将来如何ヲ察スルトキハ若干年全部ノ撤兵ハ到底不可能ナルヘキカト思ハル
誠ニ重大ナル問題ナルカ要スルニ此ノ点日米了解ノ根本ナリト認メラルルヲ以テ更ニ御検討相成様致シ度シ
尚(二字不明)ト懇談セシカ彼亦大統領モ國務長官モ共ニ誠実日米了解ヲ欲シ駐兵問題ノミカ残レル問題ナリト申シ居リタリ

事極メテ重大ト認メ敢テ卑見ヲ申進スル次第ナリ

居リタリ

247 昭和16年10月4日 本省 10月4日後7時30分発 豊田外務大臣より(電報)
在米国野村大使宛(電報)

第六三七号(館長符号)

貴電第八九〇号ニ閑シ

左ノ諸点至急可然取計ハレ度シ

一、米国側ニ於テハ日米交渉(ネゴシエーション)ニ入ル
為ノ基礎ニ付日本側ノ説明ヲ求メントスルモノナルヲ以

テ理論上ハ右説明ニ付満足シタル上ニテ交渉ニ入ル段取ナル處其ノ内容ニ至リテハ既ニ屢々往復セル所ヲ以テ明カナルヲ以テ結局今回米側ノ指摘セル諸点太平洋ニ於ケル經濟活動、撤兵及駐兵並ニ三国條約問題ノミカ難問トナリ居リ他ノ点ニ付テハ米側ハ納得シ居ルモノト認メ居ル処如何

二、總理ノ四原則ニ対スル賛同ニ閑シテハ總理ハ主義上(B principle)賛成セルニ過キス即チ原則トシテハ結構ナルヘキモ右四原則ノ実際的運用ニ付テハ種々意見ノ相違モアルヘク右意見ノ相違ハ会談ノ際ニ譲ルコト致シ度シト述ヘラレタル次第ニテ国内のニハ現ニ右ノ趣旨ニテ處理シ居リ殊ニ本件ハ国内的ニ機微ナル關係ヲ有スル点ニモ鑑ミ適宜先方ノ誤解ヲ解キ置カレ度シ

248 昭和16年10月4日 本省 10月4日後7時30分発 豊田外務大臣より(電報)
在米国野村大使宛(電報)

和戦の見極につき意見具申

何等御参考迄重ネテ申進ス

249 昭和16年10月5日 本省 10月5日前着 ワシントン 10月4日後7時30分発 豊田外務大臣より(電報)
在中国本多大使より(電報)

日支和平基礎条件に対する汪主席の意見について

ついて

南京 10月5日後7時30分発

号外第一号 親展

曩三三日ニ予定シアリタル汪主席トノ会談ハ本使ニ於テ四日付拙電前段ノ事実聞込ノ結果病氣理由ノ下ニ無期延期ヲ申込ミオキタルカ主席ヨリ四日午前十一時特ニ日高公使ノ來訪ヲ求メ九月二十六日付近衛首相直筆ノ書面ト其ノ付属書(日支和平基礎条件列記)我対米提案ヲ内閣用紙ニ「タイプ」セルモノヲ示シ書面接到後対策日夜熟慮鍊想ノ結果ナリトテ右提案ノ内容ニ対スル意見及希望ヲ五項ニ分チテ開陳シ本使ヘ転達ヲ求メタリ本談話要録七日特使ヲ以テ空路御送付申上ク

第一号
本省 10月6日 発

一、帝国政府ハ屢次往電ヲ以テ申進メノ通り太平洋ノ平和維持延イテハ世界平和ノ確保ノ為率直ニ其ノ所信ヲ米側ニ通報シ来レリ

總理ト米大使トノ会談、九月四日本大臣ノ提案及夫レ以後ノ説明的文書モ一二米側研究ノ便ヲ計リ以テ首脳者会談ノ実現ヲ促進セントスルモノニシテ初メ我方ノ与ヘタル保障ヲ之ニ依リテ制限乃至空文化セントスルモノニハ非ス後日ノ誤解ナカラシメムカ為提示セル迄ナリ

然ルニ米側ハ自國國論ノ動向ヲ口ニシ乍ラモ我方四年ニ亘ル大規模戰闘後ノ輿論ノ動向(最近我方ノ新聞論調カ毅然タルウチニ冷静ノ度ヲ増シツツアルハ周知ノ所タリ)乃至国内事情(在京米大使ハ詳細右ニ関スル同人觀察ヲ本国ニ電申セリト云ヘリ)ヲ考慮セサルカ如キ

ル次第ナリ

(二) 支那及仏印ヨリノ撤兵ニ關スル日本国意向ノ明確ナル表示ハ左ノ如キ趣旨ニ於テハ帝国政府ニ於テ考慮ノ余地アリ

「支那ヨリハ日支和平成立後 年以内ニ全面的撤兵ヲナスヘシ

但東亜ニ於ケル平和ノ確保及支那ノ秩序維持ニ必要アル場合ニハ日支兩國ノ合意ニヨリ特定ノ地域ヲ限り且必要ノ期間ノミ右撤兵ノ期間ヲ延長ス

仮印ヨリハ右地域ニ於ケル共同防衛ヲ必要トスル事態ノ消滅ト共ニ速カニ撤兵ス但右撤兵ノ時期ハ遲クトモ支那事変終結ノ時タリトス」

(三) 自衛権ニ關シテハ米側ノ提案アル苦ナル處未タニ接到底セサルニ付右督促アリ度我方此上ノ説明ハ先方提案ヲ俟ツテ之ヲ為スヘシ

(四) 又地理的近接ニ依ル緊密關係ニ關スル主張ハ之ニ依リ根本原則ヲ制約セントスルモノニ非ス只世界各地ニ於テ現ニ行ハレツツアル本原則カ日支間ニモ適用セラルルコトハ日本ノ経済的生存上絶対必要ナル所以ヲ明

口吻ヲ弄スルハ遺憾ナリ就テハ屢次電報ノ通り我方真意カ大局部的見地ニ立チテ日米国交調整ヲ図ラントスルニ在ル点ニ關シ今後トモ米側啓蒙ニ努メラレタシ
二、二日ノ米側ノ覚書ニ對スル當方所見左ノ通りナルニ付テハ貴大使ハ左ノ各項御含ミノ上國務長官又ハ大統領ニ對シ米側ノ誤解是正ニ努メラレタク尚今次米側申入レノ重點ハ(1)米側提案四原則ノ再検討及(2)支那及仏印ヨリノ撤兵ニ關スル我方明確ナル意思表示ニ在リト認メラルル処果シテ右二点ヲ以テ尽クルヤ又右二点ニ關スル左記(1)及(2)ノ我方所見ニテ米側満足スルヤ否ヤ御確メノ上他ノ諸項ニ對スル米側「リアクション」ト共ニ必ス回電アリタシ

(一) 米側ハ掛引ノ都合上ナランカ十月一日覚書中ニ於テ宛モ我方カ米側四原則ヲ無条件ニテ受諾シ居ルカノ如キ記述ヲ為シ居ルモ右ノ如キコトナシ例へハ九月六日總理ノ見解ノ如キモ主義上異議ヲ申立ツヘキ筋合ニハ非サルニ依リ主義上ハ賛成ナルモ其ノ實際上ノ運用ニ付テハ具体的の場合ニ付一定ノ留保アルヘク右ハ首脳部會見ニヨリ解決スヘキモノナリトノ趣旨ヲ述ヘラレタシ

カニシタルモノナリ

(五) 國際通商ニ於ケル無差別ノ原則ヲ南西太平洋ニ限りタルハ支那ニ於ケル右原則ニ付九月四日本大臣提案中ニ別ニ言及セルヲ以テ改メテ支那ニハ言及スルコトナク只米カ南西太平洋地域所在ノ資源ニ我方同様関心ヲ持テル事實ニ照ラシ右心持チヲ察シ之ヲ明確ナラシメムトセルニ過キス要スルニ右地域ト支那トヲ含メ「全

太平洋地域」ト解シ差支ナキ當方意向ナリ

(六) 我方カ仏印近接地域、「タイ」、蘇連ニ言及セルハ仏印、「タイ」ニ付テハ中立化問題又蘇連ニ付テハ我方意圖ニ付裏ニ米ヨリ問合セノ次第アリタルニ依ルモノニシテ之亦誠意ヲ以テ凡有説明ヲ尽サムトスル趣旨ニ出ツルモノナリ之ヲ以テ我方保障ニ對スル制限ト認ムルカ如キハ我方ノ意圖ヲ全ク誤解乃至曲解スルモノナリ従ツテ總テカ自衛権ノ解釈ニヨリ「カヴァー」セラルルトセハ之等「クオリフィケーション」削除ニ異議ナシ

三、要スルニ我方ノ立場ハ既ニ率直ニ述ヘ時ニ外交上ノ「テクニック」ノ如キモ閑却シ大局部的解決及腹蔵ナキ意見ノ

開陳ニ努メタリ米ニ此ノ点ヲ強調セラレ疑惑ノ念ニノミ

捉ハレ大局及好機ヲ失セサル様説示セラレタシ

四、本件交渉成否如何ヲ問ハス出来得ル限り事ヲ平静裡ニ

運フ趣旨ニハ米側モ異存ナカルヘキヲ信シ両国政府ノ發

表ハ出来得ル限り事前ニ其ノ時期及内容等ニ付打合スル

コトニ同意取付ケ置カレタシ

252 昭和16年10月7日 豊田外務大臣より
在米國野村大使宛（電報）

米国側回答に関する駐日米国大使との会談について

付記一 一〇月八日、日米外交に関する駐日米国大

使のアメリカン・クラブにおける演説要旨

二 一〇月八日、米国側回答に関する駐日米国

大使と寺崎アメリカ局長との会談録

三 リカ局長とドーマン参事官との会談録

251 昭和16年10月7日 豊田外務大臣より
在米國野村大使宛（電報）

米国側回答の真意確認督促方訓令

本 10月7日前11時20分発 省

10月7日後発 省

第六四一号（大至急、館長符号）

往電第六三七号ニ関シ

未夕御回電ニ接セサル処直チニ申入レラレ米側真意御探求ノ上結果大至急回電ヲ乞フ申ス迄モナク冒頭電一及二何レモ最モ緊要事項ニシテ之ヲ一刻モ速カニ明白ニナシ置クコト此ノ際絶対ニ必要ニテ然ラスムハ二日米覚書ノ審議ヲ進ムルコト困難ナル當方ノ実状ナリ為念申添フ

第六四三号（館長符号）

七日在京米大使ノ來訪ヲ求メ会談セルカ其ノ要旨左ノ通り

貴大使限リノ参考迄

一、二日付米覚書接到セル處貴方ニモ本国政府ヨリ通報アリタルコトト存ス右ニ関シ貴大使ノ御意見ヲ承知シ得ハ幸ヒナリト述ヘタルニ同大使ハ華府ヨリハ「レジュメ」ヲ送付越セルニ止マル故意見ノ申上ケ様ナキ次第ナリト

ト述ヘ夫レ以上ニ立入ラサリキ追テ「テキスト」ハ送付シ大使ノ見解ヲ非公式ニ微スル心組ナリ

二、二日覚書ニ依レハ近衛総理ハ客月六日貴大使トノ会談ニ於テ四原則ニ fully in subscribe セルコトトナリ居ルモ總理ノ手元ニアル会見記録ニ依レハ「主義上」同意ヲ示セルニ止マルト述ヘタルニ対シ大使ハ事ノ重要ナルニ鑑ミ極メテ正確ニ報告セリト申シタルヲ以テ事カ重大ナレハコソ此ノ点ヲ明カニセント欲スル次第ニテ我方記録ハ右ノ如ク主義上ノ贊同ヲ表明シタル次第ナルヲ以テ米側覚書研究ノ為関係方面ニ配布セル本覚書写ハ事実ニ符號スル様 fully in principle ト改メ且右次第二基キ本件修正米側ニ申入方ニ付既ニ在米大使ニ訓電セリ右ハ貴大使ノ関係事項ナルカ故ニ御報申上クル次第ニテ野村大使ニ訓電セルハ華府ニ於テ本覚書カ手交セラレ該覚書中ニ本件言及シアルニヨルモノニシテ他意アルニ非スト述ヘタルニ同大使ハ本大臣ノ説明ニ納得シ且右通報ニ謝意ヲ表ス次テ本大臣ハ何等抗議カマシキ趣旨ニハ全ク非ス

貴大使トノ間ノ終始渝ラサル友好関係ニ基キ一応御尋ねシ度キ次第ナルカ抑々總理ノ「プライベート・メッセー

ラシスク申ス次第ナリト云ヘルニ米大使ハ一々首肯シ去ル五日モ日本ニ多年在勤セル余ノ親シク目擊シツツアル米政府ノ真意ヲ疑フモノニ非サルモ帝国内外ノ事情ニ照ラシスク申ス次第ナリト云ヘルニ米大使ハ一々首肯シ去ル五日モ日本ニ多年在勤セル余ノ親シク目擊シツツアル日本ノ近情ヲ「フルスカップ」十四頁三千語ニ亘ル意見具申ヲ為シ貴方ノ御努力ノ程ニ付テハ充分ニ申送リアリ

デ」ナルモノハ「プライベート・ディナー・パーティ」ニ於ケルノ「プライベート」ノ所産ナル處之ヲ總理ニ諮詢ルコトナク十月一日覚書ノ如キ公文書ニ「クオート」

スルコトハ如何ナルモノニヤト輕ク米大使ノ意見ヲ敲キタルニ同大使ハ御趣旨ノ存スルトコロハ充分ニ了解シ得國務省ニ於ケル書類整理上ノ何等カノ行違ヒニ基クニアラスヤトモ一応ノ思付キ乍ラ感セラル尚仰セノ如ク總理ハ in principle 同意ノ旨ヲ述ヘラレタルコトヲ今ハ想起スト確言スルニ至レリ

二) fully subscribed 問題ニ関スル言及ノ初メニ於テ米大使ハ始メ野村大使モ無条件ニテ四原則ヲ受諾セラレタリト記憶スト言ヒカケタルヲ以テ出先ニ於ケル書類ノ取扱方ニヨリテ何等カ米側ニ誤解ヲ生シオルコトアラハ今後必要ニ応シ之カ是正ヲ行ウヤモ知レサルモ只今之ヲ行フカ如キハ徒ラニ事態ヲ混乱セシムル惧アルヘキニ付(先方ハ此ノ時御尤ナリ九月四日ノ野村大使ノ draft 事件ノ先例モアリト云フ)此ノ際ハ差控ヘタシト述フ会談ノ終リニ先立チ仏印ニ於テハ日本軍隊ハ支那人ノ捕縛ヲ行ヒ又税関ヲ手ニ入レ延イテハ仏印全土ノ完全ナル占拠ヲ行ハ

「日本の対米外交に関する限り既に刀折れ、矢尽きた。日本政府は在つて無きか如くしてある。日本即ち軍部である。日本政府が如何なる約束をしても、軍部はこれを反古にする。自分は今日まで日本政府を信頼し日米国交調整のために多分の努力をした積もりである。日本軍部は信用出来ない。実際的な例を挙げるなら、先般の重慶アメリカ大使館の爆撃である。これは日本軍部の極めて計画的な行為である。而も自分が日本政府に抗議した翌日再びアメリカ大使館を爆撃してゐる有様である。其他日米両国間には未解決の案件が二百数十件ある。有田外述へた

(付記一) グルー米国大使のアメリカン・アソシエーション集会に於ける演説内容要旨
(アメリカン・クラブ 昭和十六年十月八日午後六時)
大使は満州事変勃発後の日米外交を史的に概観し次の如く述べた

相以来約束されたか何等履行されてゐない。例へば北支事変勃発後十日目に、蔣介石はクレギー英大使を通して事変仲裁方を懇望して來た。その際クレギー英大使は直に自分の意向を訊ね、自分は事変解決のためには満腔の賛意を表した。當時日本当局もクレギー英大使の申入れを諒とした。その結果日本側にも現地解決案が出たが、現地日本軍當局はこれを一蹴し、事変は拡大し今日に及んだ。最近のマニラ会議に於て(内容には触れられないか)——シンガポールは英國の極東生命線、マニラは米国の生命線である。——この両生命線を英米両国が固く防衛する準備が出来たか、これは日本の想像以上であらう。アメリカとしてはマニラにこれまでの力を入れる筈でなかつたか日本の傍若無人の態度に對処するため遂にここに到つた。

マツクグルダー軍事使節は重慶に於て共同防衛にフアイナル・タツチを施すたけてある。今後の日米国交調整に努力はして見るか自分としては全く樂觀的見解を持してゐない。日本内地では日米交渉の真相は發表してゐない。滿州事変以来の日米係争問題は何等發表されてゐない。

め、在日宣教師諸君も徒にアメリカか極東を刺戟するか如き印象を有するてあらうか眞実は前述の如きものである。結論的には日本政府は在つて無きか如くしてある。日本即軍部である。約束か履行された例がない。豊田外相はザ・ベスト・フォレン・ミニスターである。自分は彼の人格に信頼し日米国交調整に一縷の望みを託してゐる。」右演説要旨は在京英、仏、アルゼンチン、ブラジル各大使館に廻付されてゐる。

尚グルード大使はアメリカン・アソシエーション各位に演説内容を厳秘に付すやうに注意を喚起した由である。

(付記二)

米大使米局長会談録

十月八日午後五時大臣ノ命ニ依リ在京米大使ヲ其ノ官邸ニ往訪シ二日付米覚書ニ對スル同大使ノ所見ヲ敲キタリ

一、昨日御求メニ依リ本件覚書ノ全文ヲ差上ケタルカ右ハ右覚書ニ對スル貴見ヲ承知シ得ルトノ了解ニテ差上ケタ

ル次第ナリ就テ大使ノ御意見ヲ off the record ニテ率直ニ承リタシト問ヒタルニ大使'tone is friendly, substance is helpful'ト認ム（「ニューヨーク」モ同意ナリト付言ス）而シテ本国政府ハ本件交渉ヲ進捗セシメタキ意向ヲ有スト信ス（I am sure my Government want to go head）ト述タリ

一、次テ本覚書中ノ重要点ハ何タト思考セハルルヤト問ヒルニ対シ予ハ（一）支那及印度支那ヨリノ撤兵（二）通商上ノ無差別ノ原則ヲ南西太平洋ニ制限セル点（三）支那ニ対スル近接ノ原則ノ三点ニアリト存スト述フ（其ノ際當方ヨリ貸与セル覚書全文写ハ「ニューヨーク」ニ於テ保管シ《同人ハ當時「ゴルフ」ニ赴キ不在》居ルニ付原文参照シ申上

タル次第二ハ非サルモ右三点ナリト信スト付言ス）

二、本官ノ記憶ニ依レハ右ノ第一点ニ関シ米宛覚書中ニハ Clearcut manifestation of Japan's intention in regard to the withdrawal of Japanese troops from China and French Indo-China^{（アーノラム）}ハシテ記憶スル處右ハ撤兵ノ宣言ナリヤ將又貴大使ノ言ハル如キ現実ノ撤兵ナリヤ後者ノ解釈ナリトセハアレ程ノ大軍ナルヲ以テ仮

セルニ右ハ撤兵ニ関スル concrete evidence ム得タキ意ナリト解ス申シ難キコト乍ラ米政府トハテハ日本政府ノ御約束ニ付過去ニ於テ屢々 bitter experience ハ嘗メタルヲ以テ此点ニ関スル日本政府ノ確乎タル御意思ノ表示ヲ欲シ居ルナラム要スルニ右ハ予個人ノ見解ニ過キサルヲ以テ華府ニ御問合セ願タキ意向ナリ

（付 記III）

十月九日米局長・米国大使館參事官会见錄

十月九日前九時十五分「ニューヨーク」ノ來訪ヲ求メ米局長室ニテ十月一日米覚書ニ関スル同人ノ解釈ヲ聴取ス

会談要領左ノ通り

一、昨日ノ大使ノ見解同様全ク off the record ニテ「ペソナル・オピニオン」ヲ申上ク「ペソナル・オピニオン」ナルヲ以テ大使ノ意見ト異ナルヤモ知レスト前提シ本官ノ覚書ノ要点ハ何ニアリヤトノ問ニ対シ（イ）駐兵（ロ）無差別ノ原則ヲ南西太平洋ニ限定セル点（ハ）支那ニ対スル近接ノ原則（シ）自衛権ノ問題ナリト述フ

二、本官ハ右（二）ハ昨日米大使ノ言及セサリシ点ナリト言ヘ

ニ撤兵スル場合アリトスルモ相当ノ時日ヲ要スヘク夫レ迄ハ両首脳部ノ会談ヲ行ヒ得ストスル御趣旨ナリヤト質セルニ大使ハ右ノ如キ「リヂッド」ナル意味ニハ当然アラサルヘシ予ハ本覚書ヲ解釈スル何等ノ権限ヲ本国政府ヨリ与ヘラレ居ラス且米大統領カ本件「ペーソナル・インテレスト」ヲ持チ居ル関係上交渉ハ主トシテ華府ニ行ヒ東京ニテハ之ト「バラール」ニ行ヒタキ米側ノ意向ニ鑑ミ御尋ネノ諸点ハ恰度貴官ト本使カ只今膝ヲ交ヘテ話ヲスル様ニ野村大使ト國務長官ト話合フ様御訓令アツテハ如何尚此際申上ケタキハ中南米ト合衆国トノ近接關係ハ日本ト支那トノ近接關係ト全ク其ノ性質ヲ異ニスルコトヲ一言申上ケタント述フ

四、本官ヨリ詳細ニ議論ニ此際入ル時間的余裕ナキニ付之ヲ為ササルモ本官ハ貴大使ノ意見ニハ賛成スルコトヲ得サル旨ヲ申上ケタント述ヘ兩人破顔ス次テ本官ヨリ本日貴大使ノ御意見ヲ承ルハ前ニ述ヘタル通り「オフ・ザ・レコード・アンド・ペーソナル」ノ御意見ヲ承リタキ次第ナリ貴大使ハ米人ナリ從テ文法上予ノ今挙ケタル文言ハ如何ナル意味トナルヤハ御答ヘ願フルモノト信スト質

ルハ「ニューヨーク」ハ之ヲ首肯ス次テ米覚書中ニハ a clear-cut manifestation of Japan's intention in regard to the withdrawal of Japanese troops from China and French Indo-China ネマル處右ハ具体的ニ何ヲ指スヤト問ヘルニ「シ」ハ右ハ「ステートメント」タルコトアリ得ベク又何等「アクション」タルコト有リ得ベク此点文面上明確ナラサルモ只明ナルハ次ノ点ナリ支那ノ撤兵ハ一定ノ「スケジュール」ニ依リ撤兵期日ヲ定期ムルトカ其他ノ方法ニテ何等カ解決ノ途アルヘシ（其際本官右「スケジュール」等ハ勿論日支間ノ話合ニ依ルヘキモノナルベク又両首脳部ノ会談ハ右談合成立後ニ非サレハ行ハストノ趣旨ニハ非サルヘシト質セルニ一々首肯ス）寧ロ日下問題ノ中心ハ仏印ニ対スル日本ノ態度ナリ報道ニ依レハ仏印ニ於ケル日本軍隊ハ或ハ仏国人ノ家ヲ「サーチ」私有財産ヲ持去リ二日以内ニ之タノ土地又ハ建物ヲ日本軍ニ引渡スヘク然ラスンハ武力ノ行使ヲ為スヘシト述ヘ仏印ヲ北支那乃至ハ日本内地ト同様ニ取扱ヒ日仏間ノ協定ノ趣旨ニ全ク違反スル事實存ス右ノ如キ疑惑ハ既ニ華府ニ於テ懷キ居リ一日覚書中ニ若干「アヂ

「テーイング」ノ調子トシテ表ハレ居レリ依テ大使ハ(イ)右日本軍ノ挙措ハ日米交渉ノ円滑ナル進展ヲ阻害セントスル意図ニ依ルヘキモ(ロ)芳沢大使ノ如キ穩健ナル人ヲ仏印ニ派遣セルハ日本政府ノ平和的意図ヲ示スモノナルヘシト意見具申為シ置ケリ

三、右ノ如ク仮印問題カ今ヤ本交渉ノ運命ヲ左右スルト言ヒテモ過言ニアラサルヘシ又自衛権ノ問題ニ関シテハ米側ノ意向ヲブチマケテ言ヘハ米ハ歐州参戦ハ自衛ニ基クモノニシテ具体的参戦ニ際シ米ハ自衛権ニ基キ参戦セリト信シテ戴キタキ次第ナルモゾ一ハ判然ト言ヘルモノニハ非ス覚書中ノ辞句トナレル次第ナリ（本官ハ巨頭会談ニ於テハ御互ニ率直ニ且文字ノ不便ヲ避ケ得ル次第ニ非スヤト指摘シ「ド」ハ其ノ通りナリト首肯ス）

四、二日覚書中非難ヲ招クカ如キ協定ノ成立ハ避ケタキ旨特ニ記述シアル筈ナリ「テキスト」ヲ検討シ結局発見セサリシヲ以テ本官ハ右ハ覚書中ニハナシ何等カノ思違ニハ非サルカ注意セルニ右ハ口頭ニテ「ハル」カ日本大使ニ申サレタル点ナリ（之ニテ本覚書「レデュメ」ニ付何等「オブザベーション」等来居ラストノ説明ハ覆リタリ）

253 昭和16年10月8日 豊田国外務大臣より 在米國野村大使宛（電報）

米国側回答の真意確認督促方再訓令

本 省 10月8日後8時30分発

第六四七号（大至急、館長符号）

住電第六三七号ニ関シ

何分ノ御回電アル迄當方トシテハ米側覚書ノ審議ヲ進メ得サル次第ナルト共ニ国内情勢ハ此上遷延ヲ許ササル事情アリニ付何分ノ儀大至急御回電アリ度シ

254 昭和16年10月8日 在中国本多大使より 豊田外務大臣宛（電報）

日米交渉に関する汪主席より近衛首相宛書簡

について

付記 一〇月五日付汪主席より近衛首相宛書簡
南 京 10月8日前發

極秘、館長符号

本 省 10月8日後着

住電号外第一号ニ關シ

手書並承
賜示対米国方面所内示之中日和平基礎条件楯誦再三至佩盡懷謹貢愚見以供

同書翰ノ内容ハ成ルヘク早ク総理ニ報ラセタキニ付要領丈ケニテモ急キ電報等ニテ通報セラレ度シト申出タリ（汪ハ

新聞ノ記事等ニ依リ日米交渉ハ相当進捗シオルモノト推測シオルモノノ如シ）然ル處右書翰ノ内容ハ大体七日小倉書記生携行ノ去ル四日日高ニ対スル談話ノ趣旨ヲ要録シタルモノナルニ付右談話要録一部総理ニ御手交相頗度シ尚汪主席ハ六日來訪ノ古賀艦隊司令長官ニハ本件経緯概略内報シ又七日後宮總參謀長ニ対シ首相ノ來翰ト共ニ右書翰ヲモ一覽ニ供シ意見ヲ開陳シオキタル由ナルカ緒大使ニ對シテモ簡略ニ本件経緯ヲ電報シタル趣ナリ

（付記）

* * * 汪主席発近衛総理大臣宛書翰（原文）

近衛総理大臣閣下新秋敬維
道履康強至荷遠頃九月三十日晤影佐少將得接二十六日

即チ四原則ニ違反スル何等カノ協定ハ米国民ノ非難ノ的タルヘキコトヲ明ニセル次第ナリト述フ

以上兩者非区區個人之得失而為 貴我両国前途利害禍福所共建国運動亦必深蒙不利

閻愚意对此危機必當加以防止故深盼

閣下宜対米国方面申明約束在内部交換意見期間禁止任何公開宣布内容一旦

閣下決定対於米国之修正案有若干采納則宜先以此采納部分

先與敝政府接洽對於去歲所締結之條約加以修正此修正條約

之公開宣布宜在米国修正案之前能前一星期或三日最宜最大

限度之讓歩亦為同時必如此然後中日間之親善關係始能鞏固

無動搖之虞此兆銘所竭誠為

閣下告者

本來去歲所締結之條約除基於

閣下声明陸隣友好共同防共經濟提携三大原則為中日親善之基礎不可搖撼者外其他部分殆因全面和平尚未達到不能不有

周密之顧慮故如全面和平一旦達到則將此部分予以修正期使兩國關係更臻良好此寒為敝國方面所衷心祈望而亦 貴國所

引而愉快者同時米国之斡旋及重慶方面之參加和平亦可於此得到滿足此實有合於忠恕之道度

閣下所樂於採択者也

關於右述見解曾披瀝於本多大使適藉日高公使吉便託帶此函

敬析

高覽

閣下以一身繫東亞安危藉此機緣深到敬意並深祝貴體之健康

十月五日

汪兆銘謹啓

右訳文

謹啓初秋之候御起居益々御健勝之段遙ニ奉慶賀候陳者九月三十日影佐少將ト面晤ノ際二十六日付貴翰ヲ接到且米國側ニ内示セル日支和平基礎条件ノ御通報ヲ賜り再三拝読御好意之程千万忝ク存候就テハ謹テ愚見ヲ述ヘ御参考ニ供スヘク候

仰モ日支和平基礎条件ニ付テハ米国ハ恐ラク修正ヲ提議シ来ルヘク一方閣下ニ於カレテモ右米國提出ノ修正案ニ対シテハ必スヤ之ニ相當ノ検討ヲ加ヘ始メテ双方同意スルニ至ルモノト存セラル處此ノ間是非トモ注意ヲ要スル所ハ左ノ二点ニ有之候

其ノ一ハ中國人民カ從來米國ノ宣伝ニ迷ハサレ事變後ハ一層親米仇日ノ態度ヲ抱ク実情ニアルコト閣下御承知ノ通ナルカ万一千回米國ノ修正案ニシテ大袈裟ニ且公開的ニ提出年締結セル條約ニ対シ修正ヲ加フルコト致度而シテ其ノ修正セル條約ノ公表ハ米國ノ修正案ノ決定前トシ出来得レハ一週間乃至三日前ナレハ最モ宜シク最大限度讓歩スルモ同時ト致度斯クスレハ日支間ノ親善關係ハ始メテ強固ニシテ動搖ノ虞ナキヲ期シ得ヘク候右ハ兆銘誠意ヲ竭シテ閣下ニ進言スル所ニ有之候

元來客年締結セル條約ハ閣下ノ声明ニ基クトコロノ睦隣友好、共同防共、經濟提携ノ三大原則カ日支親善ノ基礎トシテ動カスヘカラサルモノナルヲ除キ其ノ他ノ部分ニ至リテハ大体全面和平尚未タ実現セサル為周到ナル顧慮ヲ払フノ已ムヲ得サルニ出テタルモノニ有之若シ全面和平一旦實現スルニ至ラハ此ノ部分ニ修正ヲ加ヘ両國ノ關係ヲ更ニ一段ト良好ナル方向ニ導クコトハ敝國側ニ於テ衷心祈望スル所ナルノミナラス貴國ニ於テモ引テ以テ愉快トセラル所ナルヘク同時ニ米國ノ斡旋モ重慶側ノ和平參加モ之ニ依リ満足スルニ至ルヘシ是レ実ニ忠恕ノ道ニ合スル所以ニシテ想フニ閣下ニ於カレテモ喜ンテ御採択有之モノト拝察致候

以上申述ヘタル意見ハ曩ニ本多大使ニ披瀝シ置キタル所ナルカ偶々日高公使帰朝ノ便ヲ借り本書ヲ託送致候ニ付御高
下カ米國ノ修正案中若干ヲ容認スルニ決定セラレタルトキハ先ツ其ノ容認セントスル部分ニ付敝政府ト御打合相成客

覽賜り度願上候

閣下ノ一身ハ東亞ノ安危ノ繫カルトコロ此ノ機会ニ深甚ナル敬意ヲ表シ併セテ御健康ト偉業ノ御成功トヲ祝福致候

敬具

十月五日

近衛 総理大臣閣下 汪 兆 銘

255 昭和16年10月8日 在米国野村大使より 豊田外務大臣宛（電報）

昭和16年10月8日

在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

昭和16年10月8日後発

米国側回答の真意について野村大使の見解

ワシントン 10月8日後発

本省 10月9日前着

第九〇七号（館長符号、外機密、緊急）

貴電第六三七号ニ閲シ

本件ニ付テハ追テ國務長官ト会见ノ上何分ノ儀申進スヘキモ當方見解不取敢左ノ通り

(一)ニ関シテハ二日米国側覚書ニ依ルモ米国側ノ態度ハ之ヲ要約スレハ帝国政府カ米国ノ堅持スル諸主義及原則ニ贊同

セラレタルコトハ之ヲ諒トスルモノ兩國首脳ノ会談ヲ速ニ実現スル為ニハ右原則ノ解釈及之カ太平洋ニ於ケル具体的の諸問題ニ対スル實際的適用振ニ付帝国政府ノ意図ヲ更ニ明カニスルコトヲ要スト思考シタルコト尤モ右ハ細目ノ議論ニ入ルヲ欲スル訳ニハアラサリシコト、米国ハ國家間ノ關係ノ拠ルヘキ基礎トシテ四原則ヲ信スルモノナルコト、太平洋問題解決ノ為ニハ從来ノ非公式会談ニ於テ兩國間ニ根本的ノ見解ノ相違アリタル諸問題ニ付意見ノ一致アルコトヲ必要トルコト、而シテ右諸問題ニ對シ帝国政府カ其ノ現在ノ態度ヲ明カニセンコトヲ要望シタルモノニシテ九月六日ノ帝國案及其ノ説明ニテハ從来ノ非公式会談ニ於テ論議セラレタル所ヲ制限シ且「ナロー」スルノミナラス從來ノ帝国政府ノ前記諸原則ニ関スル保障ヲモ局限スルモノニシテ殊ニ武力進出ノ避止ノ保障ヲ曖昧ニシ居ルコト、太平洋ニ於ケル無差別待遇原則ノ適用地域ヲ制限シ又支那ニ於テ支那ニ於ケル駐兵撤兵（仮印ヲ含ム）ニ付米國カ原則上ノ異議ヲ差挾ム主張ヲ為シ居ルコト、三国條約ニ付テハ猶一層帝国政府ノ態度ヲ突止ムル必要アルコト等ヲ明カニスル

ニアルコト御承知ノ通リナリ

前記事情及當方ニ於テ從來先方ト折衝ノ際得居ル印象ニ依

レハ先方ハ両國間ニ意見一致シ居ラサル根本問題ニ付先ツ意見ヲ一致セシメタル上漸次他ノ諸問題ニ移ラントシ居ルモノニテ前記ノ点ニ付意見一致セサルニ他ノ諸問題ヲ議論スルモ徒労ナリトノ建前ヲ取り居ルモノナリ從テ現在迄ノ所他ノ点ニ付テハ米側ハ六月二十一日案（第五項ニ付テ修正アリタルコト往電ノ通り）ヲ以テ其ノ意向ヲ表明シタルニ止トマリ居ル次第ナルカ先方トシテハ六月二十一日案ヲ以テ交渉ノ基礎トシ飽迄之ヲ突張ラントシ居ルコトハ今回回答ニ於テ我方二十五日提案ヲ全然黙殺シ居ルコトニ依リテモ之ヲ窺フコトヲ得ヘシ而シテ(一)支那事變ノ項「アネキス」ノ問題(二)援助行為打切り(三)支那事變ノ項中ニ南京條約

(Agreement between Japan and China) 等ヲ規定スル

コト、対歐州戰態度ノ項中共同調停及自衛権、両國通商ノ項「アネキス」削除ノ問題（往電第八六五号参照）等ニ付

テハ猶ホ今後トモ折衝ヲ必要トスヘシ
絞上ノ次第ナルヲ以テ米側指摘以外ノ点ニ付テハ米側カ納得シタルモノトハ必スシモ言ヘサルヘク寧口問題ハ今後ニ

256 昭和16年10月9日 在米国野村大使より 豊田外務大臣宛（電報）

昭和16年10月9日

在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

米国側回答に関する米国國務長官との会談に

ついて

本省 10月10日後2時45分発

第六五〇号（館長符号）

貴電第九一五号ニ閑シ

一、本件交渉モ事実上愈々決定的段階ニ到達セルモノト認ムヘキカ當方ニテハ依然交渉ノ妥結ヲ計リ居ルモムケニ遷延ヲ許ササル事情アリ從テ至急難点ヲ明確ナラシムルヲ要ス往電第六三七号及関係電報ハ右趣旨ニヨル當方ノ

此際貴大使ニ求ムルハ往電所載事項ニ閑スル米國側ノ意向ヲ火急ニ承知スルニアリ（然ラスムハ當方審議ヲ促進シ難キコトハ再三申進メノ通りナリ）貴大使ノ御意見等ハ屢々ノ貴電ニヨリ充分承知シオリ只米國側ノ意見ヲ待チ居ル次第ナリ

二、冒頭貴電ニテハ本件交渉ヲ続行スル意向ノ有無ヲ察知セシムヘキ「ハル」ノ應対振り其他今後當方ノ参考トナルヘキ事項ニ付全然御報告ナキ處右会談録及先方ノ應接振交渉見透ト共ニ詳細至急電報アリ度シ今後「ハル」又ハ米大統領ト御会見ノ際ハ若杉又ハ井口ヲ同伴セラレ以テ完全ナル会談録ヲ遲滞ナク電報セラレ度シ

昭和16年10月10日 在米国野村大使より

豊田外務大臣宛（電報）

米國側回答への讓歩なき限り首脳会談見込みなしとの観測

ワシントン 10月10日後発

本省 10月11日前着

第九二三号（大至急、極秘、館長符号）

貴電第六五〇号拝読

太平洋平和ノ維持ニ付テ先方ハ之ヲ希望スルモ我政策ヲ以テ半分平和半分侵略主義ト認メ九月六日ノ我提案ハ從来ノ話合ヨリモ一層「ナローダウン」シタルモノト認定シ之ニテ到底予備会談ヲ纏メルヲ得ストシ又御來示ノ三件以外ニモ尚若干異存アルラシク認メラルモハツキリシタコトハ當方ヨリ問ヒ詰メテモ答ヘサルモ少クトモ先方ハ十月二日ノ書物ノ「ライン」ニ副ヒ我方ノ讓歩ヲ要求シ居ル次第ニテ右讓歩ナキ限り首脳部会見ハ絶対見込ナシト觀測ス要スルニ先方ハ從来ノ態度ヨリ少シモ退却スル所ナク十月二日ノ回答ヲ固守シ之ト一致スル日本ノ提案ハ何時テモ考慮スルルト云フ出方ナリ

昨日往電第九一七号ニテ委細御承知ノコトト存セラルルモ為念

261 昭和16年10月11日 在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

若杉公使のウエルズ次官との会見予定について

ワシントン 10月11日後発

本省 10月12日前着

第九二四号（極秘、館長符号）

天羽次官ヘ若杉ヨリ

十三日午後五時本使「ウエルズ」次官ト会見ノ上先方ノ意向詳細突止ムル筈「ウエルズ」モ長時間懇談シタキ旨申越セリ不取敢御含迄大臣ヘモ御伝ヘ請フ

262 昭和16年10月12日 豊田外務大臣より
在米国野村大使宛（電報）

米國側回答の真意明確化につき駐日米國大使

に申入れについて

本省 10月12日前10時50分発

議纏マレハ自ラ輿論ハ鎮静スヘキモ現在ノ如キ不安定ノ
儘ニ推移セハ「エキストレミスト」ノ統御困難トナルヲ
保シ難キヲ怖ル
三、貴大使ヨリノ仏印ニ関スル申入レハ直ニ陸相ニ通達セ
リ近ク何等回答ナシ得ヘキヲ期待ス

263

昭和16年10月12日

豊田外務大臣
近衛首相
東条陸軍大臣
及川(古志郎)海軍大臣
鈴木(貞一)企画院總裁
(回)企画院總裁
会談

首相、陸・海軍大臣および企画院總裁の日米
交渉に関する外務大臣への要望

付記一 一〇月一三日、日米交渉に関する外務大臣所信

二 一〇月一三日、現下國際情勢に處する帝国
對外方針に関する天羽次官の意見
○昭和十六年十月十二日首相官邸ニ於テ
近衛總理、陸海軍大臣、豊田外相、鈴木企画院總裁会同
左記ノ通り外相ノ意図確答ヲ要望セリ

議纏マレハ自ラ輿論ハ鎮静スヘキモ現在ノ如キ不安定ノ
儘ニ推移セハ「エキストレミスト」ノ統御困難トナルヲ
保シ難キヲ怖ル
三、貴大使ヨリノ仏印ニ関スル申入レハ直ニ陸相ニ通達セ
リ近ク何等回答ナシ得ヘキヲ期待ス

日米交渉ニ於テハ

(1)駐兵問題及之ヲ中心トスル諸政策ヲ変更セサルコト
(2)支那事變ノ成果ニ動搖ヲ与ヘサルコト

ヲ以テ外交成功ヲ取メ得ルコトニ関シ略々統帥部ノ所望時
期迄ニ確信ヲ得ルコト

右確信ノ上ハ外交妥結方針ニ進ム

右決心ヲ以テ進ムヲ以テ作戦上ノ諸準備ハ之ヲ打切ルコト
右ニ関シ外相トシテ確信ノ能否ヲ研究ス

編注 同会談は近衛首相私邸「荻外莊」で行われた。

(付記二)

日米交渉ニ關スル外務大臣所信

日米交渉ニ付テハ米国側ノ態度及從来接衝ノ經緯ニ鑑ミ帝
國政府カ既ニ提出セル九月六日及同二十五日案ヲ固執スル
ニ於テハ交渉ヲ妥結シ得ヘキ公算無シ但シ此際政府ニ於テ
本大臣ニ対シ次ニ記スルカ如ク一方新修正案ヲ以テ交渉繼
続ヲ許スト共ニ他方対内外措置ヲ講シ以テ慎重善処ヲ期ス
ルニ於テハ駐兵問題及之ヲ中心トスル諸政策ニ實質的変更
ヲ加フルコト無ク且支那事變ノ成果ニ動搖ヲ与ヘスシテ外
ヲ確信ス

交上ノ成功ヲ得ル様全力ヲ傾倒シテ努力スヘシ

而シテ本大臣ハ帝國國策ノ根幹タル東亞新秩序ノ建設ハ飽
迄平和的手段即チ日米国交ノ調整ヲ端緒トシテ先ツ支那事
麥ヲ解決シ進ンテ東亞共榮圈ヲ確立シ以テ太平洋地域ノ安
定ヲ計ルコトコソ最モ適切有効ノ方途ニシテ現下帝国内外

ノ情勢ニ鑑ミルトキハ武力的解決ハ飽迄自衛的必要ニ迫ラ
レタル場合ニノミ之カ發動ヲ考量セラルヘキモノナルコト

ヲ確信ス

一、既提出ノ我方案ヲ以テシテハ日米交渉成立ノ見込無シ

米國側從來各種ノ提言及態度ニ徵スルニ本日米交渉ニ於

テ米側カ最モ疑念ト不安ヲ感シ居ルハ帝國政府部内ノ統
制力ノ有無及其ノ意図スル對外政策ヲ果シテ平和的手段

ニ依リ遂行セントスルモノナリヤ否ヤニ在リ從ツテ我方

具体的提案中ニ於テハ支那及仏印ノ撤兵及駐兵問題ヲ重
視スルト共ニ右ニ関連スル帝國政府ノ意図ヲ最モ明確ニ

闡明セラルルコトヲ要望シ此等諸点ニ付日本側方針カ少
クトモ米側ノ主張スル四原則ニ順応シ且實際ニ措置セラ

ルモノナリトノ約諾ヲ得確信ヲ得ル迄ハ交渉ヲ成立セシ
ムル意図無キモノト認メラル從ツテ此等疑念ヲ一掃シ且

「日支事変ノ為支那ニ派遣セラレ居ル日本國軍隊ハ日支間協定ニ基キ且日支間和平成立後ハ直ニ撤退ヲ開始シ遅クモ二年以内ニハ撤退ヲ了スヘシ」

「日支間和平成立ト同時ニ日支間ニ於テ直接ニ協議決定セラルヘキ取極ニ基キ日本國軍隊ハ平和恢復後ノ治安維持、支那國ノ復興ニ協力スル為北支蒙疆ノ一部及

海南島ニ平和恢復後五年間駐留スヘシ右期間ハ其ノ満了時ニ於ケル現地ノ実情ニ照應シ日支間協議ニ依リ延長セラルコトアルヘシ」

(三) 仏印ニ於ケル駐兵及撤兵ニ付テハ米側ハ之ヲ以テ日本側ハ仏印ニ對シ領土的野心ヲ有シ且近接地方ニ対スル武力的進出ノ基地タラシメントスルモノナリトノ疑惧ノ念ヲ有スルモノト認メラルヲ以テ左記案文ニ依リ対処スルコト

「日本國政府ハ仏領印度支那ノ主權ヲ尊重ス現ニ仏領印度支那ニ派遣セラレ居ル日本國軍隊ハ右地域ニ於ケル共同防衛ヲ必要トスル事態ノ消滅ト共ニ速カニ撤退スヘク且右撤兵ノ時期ハ支那事變終結ノ時ヨリ遲ルルコト無カルヘシ」

(付記二)

現下國際状勢ニ処スル帝国对外方針 天羽次官意見

一、 日支事變ノ完遂ト大東亜共榮圏ノ確立トハ帝國不動ノ國是ニシテ帝國ハ自主的ニ決定シ自主的ニ之カ實現ヲ企図スヘク敢テ列国ノ容喙ヲ許サス然レ共現下國際關係ノ複雜ナル國際情勢ヲ度外ニ措キテ之カ完成ヲ計ルモ到底成功ヲ期シ難ク歐州戰爭及ヒ之ニ伴フ國際情勢ノ推移トハ離ルヘカラサル關係ヲ有スルモノトス

二、 案スルニ今次ノ戰争ハ先ツ英仏ト独伊トノ間ニ發シ次イテ「バルカン」諸国ニ及ヒ「ソ」連亦戦ヒニ加ハリ米國ハ宣戰セサルモ徹頭徹尾英國ヲ援助シテ事實交戰權ヲ發動ス

抑々日独伊三国ハ三國條約締結ノ當時ニ当リテハ「ソ」連ヲソノ陣形ニ引入レントシタルモ今ヤ「ソ」連ハ英米ノ陣營ニ走リテ英米「ソ」蔣連携ノ体制成リ南方ニ於テハ英、米、蘭、蔣ノ包围陣益々強化セラル

三、 現下戰争ノ焦点ハ主トシテ「ソ」独戰ニアリ独逸若シ失敗センカ國民ノ士氣及被占領地域ニ与フル影響將又英獨戰ニ対スル打撃対ニ致命的ナルモノアルヘク独逸若シ冬前ニ「モスコー」攻略ニ成功セハ恐ラクハ「ソ」連単獨講和ヲ提議シ若シ和議成ラスンハ武力ヲ以テ之ヲ抑へ

日本國政府ハ前項ノ趣旨ニ基キ日本國及合衆國間話合ノ成立後速カニ現行日本國及仏領印度支那間協定中駐兵ニ閑スル件ノ改訂ヲ考慮スルノ用意アリ

四) 日本国ニ於ケル言動ハ嚴ニ統制シ苟モ政府ノ方針ニ反シ又ハ日米交渉ニ悪影響ヲ与フルカ如キコト無キ様措置ス

三、 帝國國策ノ遂行ハ飽迄平和的手段ニ依ルヘク武力的解決ハ帝国内外ノ情勢ニ鑑ミ不可ナリ

我國策遂行ノ為此際我方ヨリ進ンテ武力的手段ニ訴フルコトハ帝国外交ノ根本義ニ悖ルハ勿論帝國國內事情、支那事變ノ現状、歐州戰爭ノ見透等ニ鑑ミ結局目的達成ノ捷径ニ非ス寧ロ今日迄成シ遂ケタル滿州支那仏印ニ対スル施策ヲ基礎トシテ平和的手段即チ先ツ日米國交ノ調整ニ一意邁進スルコト共榮圏建設上絶対必要ニシテ武力的解決ハ飽迄自衛行動ノ範疇ニ因リ律セラルコト帝国外交ノ根本義タリ且吾人本来ノ使命ナリト確信ス

或ハ南露又ハ近東ヘ出テ兎ニ角東方面ヲ封シテ英國トノ決戦ニ向フヘシ然リナカラ英國現下ノ狀態ヨリ判スレハ英國ハ米國ノ後援ヲ俟チテ更ニ強固ナル抵抗ヲ続ケ恐ラクハ長期戦トナル可ク而シテ長期戦ハ概シテ独伊ニ不利ナリトス戰争前途逆睹スルヲ得ス

四、 日支事變ノ完遂ト大東亜共榮圏ノ確立トハ相互ニ関連スルカ日支事變ハ聖戰既ニ四年ヲ過キ加フルニ其ノ間種々ノ工作ヲ尽シタルモ蔣政権崩壊ノ曙光見エス重慶政権ノ内部ハ動搖スルモ英米ニ依存シテ抗争ヲ続ク於是乎帝國ハ武力掃蕩ニノミ依ル乎外交ニ依リテ英米ノ援助ヲ断ツヘキ乎今ヤ岐路ニ立ツ大東亜共榮圏ノ確立ハ英、米、蘭ノ対日經濟斷交ト包围ノ圧迫トニ依リ益々困難ヲ加フ於是乎帝國ハ武力ヲ發動シテ政策ヲ強行スヘキヤ否ヤ利害得失ヲ考慮セサル可カラサルニ至ル

帝國南方ニ發動センカ直ニ英、米、蘭ノ包围ノ陣營ト衝突シ「ソ」連及ヒ蔣政権モ之ニ呼應シ帝國ハ单独ニ四正面作戦ヲ講セサルヲ得サルニ至ルヘシ仮令独伊カ三国條約ノ発動ニヨリテ帝國ヲ援助セントスルモ現下ノ状勢ニ於テハ事実困難ナリ又「ソ」連政権崩壊スルコトアルモ

独伊陸軍ノ極東露領進出ハ事実困難ニシテ独伊ノ海軍ハ帝国ノ海軍ヲ援助スルノ余力ヲ有セス僅ニ独逸カ欧露ニ在リテ背後ヨリ「ソ」連極東露領軍ヲ索制スルハ不可能ナラサルモ之亦多キヲ期待シ得サル可ク独伊ノ援助ハ主トシテ精神的ナリト謂フヘシ之ニ反シ米国ハ「ソ」連ヲ援助シ東部「シベリア」ヲ利用シテ帝国ニ対シテ發動シ得可ク支那ニ於テハ蔣政権ハ氣勢ヲ加ヘテ抗戦ヲ続ケ汪政権（国民政府）ノ態度亦覗覦シ得サルモノアルヘシ日米若シ戦ハシカ米国ハ大西洋方面英國ニ対スル援助ヲ薄クシテ專ラ大平洋方面ニ全力ヲ注キ其ノ結果独逸ノ対英攻撃ヲ有利トスヘキモ独逸カ英國ヲ征服スルハ容易ナラス日本ノ参戦ハ却ツテ单独和議ノ機運ヲ促進スルコトナキヤ之亦看過スルヲ得ス而シテ米国ハ帝国ニ対シテハ決戦ヲ急カス対日包囲陣形ヲ固メテ長期ノ作戦ニ出ツヘシ若シ夫レ此ノ間西欧ノ戦争終熄シ或ハ英獨ノ妥協成ランカ日本ハ孤立奮戦セサルヲ得サルヘキ窮地ニ立ツヘシ帝国南方ニ發動スレハ北方亦動ク可ク北方ニ進マハ南方騒ク可ク帝国國策ノ武力解決ニハ叙上ノ如キ最悪ノ事態ニ遭遇スヘキ場合ヲモ予期セサルヲ得ス

由來帝国陸海將兵忠勇無比、帝國臣民亦盡忠勇敢愛國ノ熱情善ク長期ノ大戰ニ耐ヘ得可シ乍然既ニ數年ニ亘ル戰爭ノ絶ヘサル努力ハ時ニ休養ヲ必要トス可ク況ヤ近キ将来ニ於テ更ニ國民ノ奮起ヲ促スヘキ國際情勢ノ転回ヲ予想スルニ於テハ今ヤ正ニ國家百年ノ長計ヲ講スヘキ秋ナリト云ハサルヲ得ス

五、帝國ハ今ヤ米英ノ經濟封鎖ヲ受ケテ資源獲得ノ方途絶工經濟ノ根源漸次枯渴セントス荏苒遷延セハ終ニ窮迫使死スルノ止ムナキニ至ル座シテ死センヨリハ乾坤一擲戦ツテ死地ニ活路ヲ求ムルニ努力ストハ一部ノ議論ナルモ由來北方ハ資源ニ乏シキカ故ニ北方ニ出ツルモ物資ヲ獲ルヲ得ス南方ハ富源アルモ武力ヲ以テスレハ富源開発ノ設備ハ破壊セラレ之カ回復ニ相当ノ時日ト努力トヲ必要トスヘク更ニ開發及ヒ運輸ノ關係等ヲ考慮スレハ資源ノ利用ニハ多大ノ困難アリ況ヤ資源ノ補充ナクシテ持久戦ニ入ラハ國力益々消耗スヘク歐州ノ戰争熄ミテ平和樹立セラレントスルトキ帝國ハ疲弊困憊ノ結果國際關係ノ決定ニ対シテ發言ノ威力ヲ失フニ到ルヲ恐ル今日帝國ニハ原料ノ輸入ナクシテ只貯藏ヲ消費スル狀態ニアルモ強大

諸国ハ何レモ或ハ戦争ニ從事シ或ハ準戦争ノ立場ニ在リテ加速度ニ消耗シツツアル事實ヲ看過スルヲ得ス此ノ際帝国ノ最モ緊要トスル所ハ飽ク迄國力ヲ保存シテ後日有事ノ際ニハ遺憾ナク最有効ニ之ヲ發揮セシムルニアリ六、叙上ノ情勢ノ下ニ在リテ帝國カ此ノ際進ンテ武力進出ヲ計リテ國力ヲ消耗シ又國家ノ運命ヲ歐州戦争ノ勝敗ニ賭クルハ極メテ危険ナリ帝國ハ宜シク隱忍持久先ツ東亜ニ於テ真ニ優越ナル実力ヲ涵養スルヲ要ス此ノ際日米交渉ニ依リテ支那ノ滿州承認ヲ決定シテ滿州ノ地位ヲ強メ日支事変ヲ解決シテ支那ニ於ケル帝國ノ地位ヲ固メ更ニ仏印ニ余力ヲ伸シテ他日南方政策実行ノ基礎ヲ獲得スルヲ賢策トス

号外第六号（極秘、館長符号）

九日付貴電前段ニ閑シ

昭和16年10月12日 在中國本多大使より
豊田外務大臣宛（電報）

本省 10月12日後着

近衛首相宛書簡に関する汪主席との会談について

於テモ之ニテ安心セラルルコトナラン」ト述ヘ置キタリ
尚他ニ一件主席ヨリ希望申出ノ次第アルモ別電報告ス

~~~~~

265 昭和16年10月13日

豊田外務大臣より  
在米国野村大臣宛 (電報)

### ウェルズ次官との会談に際し米国側意向打診

方訓令

本 省 10月13日後6時45分発

第六五八号 (緊急、館長符号)  
往電第六五七号ニ関シ

「ウェルズ」トノ会談ハ日米交渉ノ全般ニ亘ルモノト思考  
スル處米宛屢次往電ノ通り我方カ火急 (当方国内ノ事態ハ  
極メテ緊迫シ日米國交調整ヲ実現セムトセハ両巨頭会見実  
現促進ノ必要愈々緊切ナリ詳細ニ触ルルヲ得サルモ此ノ点  
特ニ御留意乞フ) 承知致シタキハ(一)從来懸案ノ三問題以外  
ニ付テハ米ニ別ニ異議ナキ次第ナリヤ否ヤ(二)日本側提案ニ  
対スル米側ノ明確ナル対案 (九月二十五日案ハ既ニ申進メ  
ノ通り我方主張ヲ六月二十一日米案ノ形式ニ嵌メ込ミタル  
モノナルニ付我方提案ニ対シ「クリアーカット」対案提示

ヲ米カ渋ル場合ニハ右我方ノ二十五日案ニ対スル具体的対  
案ノ至急提示方ヲ求メラルヘシ)ノ二点ニテ(一)ノ中特ニ撤  
兵駐兵問題ニ付米カ具体的ニ何ヲ求ムルヤヲ承知シタキ次  
第ナリ御含ミ迄

266 昭和16年10月13日

豊田外務大臣より  
在米国野村大臣宛 (電報)

### 電話連絡の際の合言葉について

本 省 10月13日後11時40分発

第六六二号 (緊急、館長符号)

日本時間十四日正午ニ通話ノ為メ寺崎「アメリカ」局長ヨ  
リ若杉公使ニ電話申込ミ済ミ其ノ際合言葉左ノ通り  
駐兵問題ニ関スル米側態度 (マリ子) 「リーズナブル」 (御  
宅ニ遊ヒニ來ルヤ) 「アンリーズナブル」 (遊ヒニ來ヌ) 交  
渉ノ一般的見透 (其ノ後ノ公使ノ健康) 四原則 (七福神ノ  
懸物) 鮑クマテ突張ルカ (気ニ入りマシタカ) 何トカ色ヲ  
ツケルカ (気ニ入りマセンカ)

267 昭和16年10月13日 豊田外務大臣より  
在米国野村大臣宛 (電報)

### 若杉・ウェルズ会談の概略直ちに報告方訓令

本 省 10月13日後11時40分発

第六六三号 (緊急、館長符号)

往電第六五八号ニ関シ

事態ノ一刻モ忽カセニナシ得サルハ冒頭電ノ通りナリ就テ  
ハ若杉「ウェルズ」会談報告ハ右会談ノ「トーン」及交涉  
ノ概略ヲ直チニ電報シ詳細追電アリ度シ

~~~~~

268 昭和16年10月13日 豊田外務大臣より
在米国野村大臣宛 (電報)

若杉・ウェルズ会談の概略報告

ワシントン 10月13日後発

本 省 10月14日後着

第九三九号 (緊急、極秘、館長符号)

十三日若杉「ウェルズ」会談ノ詳細ハ直ニ追電スヘキモ不
取敢貴電六五八号ノ二点ニ付報告ス尤モ会談ハ二時間ニ亘
リ交渉ノ全般ニ亘リタルヲ以テ会談ノ全体ノ「トーン」及

内容ハ詳細追電ニテ御承知ヲ請フ
会談ノ「トーン」ハ極メテ懇切ニ友好的且率直ニシテ大統領ハ懸案ノ三問題サヘ合意成立セハ總理ト会見シタキ希望 (desire) ハ今日モ変りナク「ハル」長官モ同意見ナリト云ヘリ
「ウェルズ」ノ承知シオル限りニテハ懸案ノ三問題以外ニハ別ニ両首脳者ノ会見ヲ阻害スヘキ根本問題ナシ但若杉ヨリ「ハル」長官ノ話中ニ交渉ヲ「アップ・ツー・データー」スルニハ右ノ外一、二ノ新タナル問題アルヤニ聞キ及ヘルカ如何トノ問ニ対シ「ウ」ハ自分ハ未タ「ハル」ヨリ其点ヲ聞キ居ラサル故突キ止メタル上更ニオ話スヘント云ヘリ撤兵駐兵問題ニ付テモ米側ハ六月二十一日提案及十月二日「オーラル・ステートメント」ニ依リ意向ヲ明示シアリ此以上ノコトヲ日本ノ行動ニ付兔ヤ角云フ意向ナク若杉ヨリ政府又ハ大使ト何等打合ナク全然若杉一個ノ質問トシテ一国カ数年ニ亘リ大兵ヲ他国ニ送レル場合之カ撤兵ノ如キハ事実上簡単ニ出来ルモノニアラス仮令撤兵ヲ為ス場合ト雖モ之ヲ完全ニ行フニハ相当ノ年月ヲ要スヘキコトハ外交上経験深キ「ウェルズ」次官ノ御承知ノ所ナルヘク且撤兵駐

兵ノ如キハ日支間ノ問題ナルヲ以テ米国ハ例へハ日本カ單純ニ全面的撤兵ヲ約スルニ於テハ其ノ実行ノ内容ニ付テハ之ヲ時ノ裁量ニ委ヌルコトニ異議ナキヤトノ仮説的質問ニ對シ「ウ」ハ要スルニ夫レハ日本ノ誠意如何ニ懸ル次第二シテ日本カ誠実（「シンシャ」）ニ撤兵スルノ意向ナラハ其ノ履行ニ付テハ話合ノ仕方モアリ得ヘシト軽ク答ヘタリ
五月十二日日本ノ提案ニ対シ米側ハ六月二十一日及十月二日「オーラル・ステートメント」以外他案ヲ提示スルノ意向ナク右両案ハ米側ニ於テ充分審議ヲ尽シタルモノニ付日本案ヲ右ニ照ラシ検討セラルレハ或ハ米案ト同目的ニシテ文句上ノ差アルモノモアルヘキニ付之ヲ調整スルノ可能性ハアリ得ヘシ但シ我方九月六日及二十五日提案ハ曩ニ日本ノ意向ヲモ取入レタル右米ノ両案ヲ著シク縮小且制限セル点ニ依存アル次第ナリ

269 昭和16年10月14日 在米國野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

若杉・ウェルズ会談につき詳報

ワシントン 10月14日 発

一、若杉ヨリ日本ノ国内情勢ハ日米間ノ平和及友好關係維持ヲ希望スル國民一般ノ支持ヲ得居ル現内閣ハ非常ナル決意ヲ以テ日米關係調整ニ當リ居ル次第ナルカ一方少數乍ラ強力ナル枢軸派ノ政府反対ノ運動アルノミナラス万一大政府ノ日米交渉破裂スル場合ニハ内外四隅ノ情勢上其ノ反動トシテ全ク日米關係ニ「デスペレート」トナル傾向國民一般ニ横溢シ居ルヲ以テ政府ハ此間ニ處シ万難ヲ排シテ日米關係調整ヲ企図シ居リ旁々從來ノ如ク諸種ノ問題ニ付理論的討議ノ為時日ヲ空費スルヲ避け又從來ノ論議ニ拘泥セス大局的見地ヨリ両首脳者間ニ於テ政治的解決ヲ計ラントスル所以ニシテ日本ノ現状ニ於テ斯ノ如キ熱心ト決意ヲ以テ日米關係調整ニ當リ得ル政府ハ恐らく現内閣ヲ措イテ他ニ求メ難カルヘク日米両國ニ取り現在コソ最好ノ機会ナルカ一旦此ノ機会ヲ逸スルニ於テハ其後ニ来ルヘキ反動ノ何物ナルヘキヤハ略々想像ニ難カ

ラサルヘキヲ以テ米側ニ於テモ篤ト深甚ノ考慮ヲ払ハルノ要アル旨ヲ説示シタル処次官ハ一々首肯シ現内閣ノ右ノ方針ハ日本軍部ニ於テモ支持シ居ルヤト問ヒタルニ付政府全体ハ勿論軍部ニ於テモ之ヲ支持シ居ルハ両首脳者會見ノ場合ニハ總理ノ隨員トシテ陸海軍現役ノ有力者ヲモ帶同スル予定ナルニ徵スルモ明カナリトテ合意成立ノ上ハ現政府ノ實行力及國民ノ支持確実ナルコトヲ印象シ置ケリ

二、次官ヨリ日米会談進行抄ラサルモ米側ハ決シテ遷延策ヲ弄シ居ルモノニアラサルニ付誤解ナキヲ望ムト述ヘタ

ルニ付若杉ヨリモ最近東京ニ於テモ米大使トノ間ニ交渉行ハルルニ至リタルハ之亦我方ニ於テモ遷延策ニ出テタルモノニアラサルハ勿論寧ロ交渉ノ促進ヲ計ルニ他ナラサル旨ヲ説明シ置キタリ

三、若杉ヨリ交渉懸案中ノ三重要問題ニ付テモ我方ニ於テハ之ヲ事務當局ニ於テ法律的論議ヲ重ネ居リテハ其ノ妥結モ何日ノコトカ判ラス從ツテ其ノ余ノ問題ノ處理モ遲延スルヲ以テ先ツ両首脳者會見ニ於テ大局的見地ヨリ之カ政治的解決ヲ計リ其ノ結果ヨリ來ルヘキ雰囲氣ノ好惡

ニ依リ他ノ諸問題ノ解決ニモ到達シ得ヘシトノ所存ナル旨ヲ力説セル処次官ハ幾度モ繰返シテ大統領ハ今猶總理トノ会見ヲ希望シ居リ「ハル」長官モ同意見ナルカ大統領ノ内外ニ対スル地位上先般「チャーチル」トノ会見ノ如ク成功スレハ結構ナルモ万一總理トノ交渉不調ニ終ルカ如キ場合ハ由々敷キ結果トナルヲ以テ会見前右三問題ニ関スル合意ヲ確メタル上ニアラサレハ出馬シ難キ事情ナリト説明シタルヲ以テ若杉ヨリ右三問題以外ニモ問題アリヤトノ間ニ対スル次官ノ回答ハ前電ノ通りナリ

四、若杉ヨリ然ラハ三問題ノ各個ニ付米側ノ率直ナル意見ト之ニ関連スル「コンクリート」ノ対案ヲ得度シ又之ニ関シ米側十月二日書物ノ趣旨トノ具体的關係如何ヲ明示サレタシト述ヘタル処次官ハ米側ノ対案及意向ハ六月二十一日提案及十月二日「ステートメント」ニ充分尽サレ居リ且十月二日「ステートメント」ハ慎重審議ノ結果決定セルモノニテ之以上「クラレファイ」スヘキ何等ノ文句モ付加シ得スト述ヘ若杉ヨリ右米側ノ二案ト我方九月六日提案トノ關係ニ付如何ナル点カ不同意ニシテ如何ナル点ヲ如何ニ修正方希望サルルヤ具体的ニ指摘サレシ

ト述ヘタル処次官ハ率直ニ言ヘハ六月二十一日米案ハ日本側ノ意向ヲモ按排セル案ナルニ拘ラス其後仮印進駐アリテ九月六日日本提案ハ著シク之ヲ縮少制限シ居リ米側十月二日書物ニ含マレタル原則モ盛込マレ居ル六月二十一日米案ト相当開キアルモノナルヲ以テ日本側ニ於テ九月六日提案ヲ六月二十一日及十月二日米案ト照合シテ検討セラレタク之ニ付御疑惑ノ点ハ何時ニテモ会談ヲ辞セスト言ヘリ

五、右三問題中殊ニ撤兵駐兵問題ニ関シテハ前電ノ通り

六、若杉ヨリ要スルニ米側ハ原則ノ先決ヲ主張シ我方ハ先ツ実際的重要問題ヲ解決ノ上一般的原則ニ対スル合意ヲ計ラントスル点ニ難闇アル處如何ナル原則モ完全ニ実行セラルルコト稀ニシテ又具体的問題ニ付合意ナキ限り原則上ノ合意ノミニテハ実効ナキ旨ヲ力説シタル処次官ハ原則問題ヲ固執シ實際問題ヲ原則ニ適合セシムヘキ旨ヲ主張セリ

七、若杉ヨリ我方九月六日提案ニ言フ南北ニ対スル我方武力進出カ殆ト国民一般ノ要望ニ拘ラス日米関係調整ノ為之ヲ犠牲ニセントスル決意ヲ示シタルハ來ルヘキ如何ナ

更ニ一層之ヲ世界全体ニ適用スルニ異議ナキヤト質シ米側ノ都合良キ地域丈ニ延長シテ英ノ自治領間「ブレフェレンシアル」待遇問題ノ如ク米ト中南米諸国トノ特殊通商關係ヲ除外セントスルハ不都合ナラスヤト指摘シタル処次官ハ米カ現ニ玖馬トハ特殊關係ニ在ルモ其他ハ然ラス又「ラテンアメリカ」諸国ニ対スル往時ノ強圧的態度ヲ改メ之トノ正常關係ノ樹立ニ付既ニ九ヶ年間現政府ノ為シツツアル努力ヲ口述セリ

九、若杉ヨリ差当り重要ナル諸問題ニ付根本的ノ妥協成立セサル場合ニハ最近日本船渡米ニ付合意アリタルカ如ク個々ノ通商問題ニ付暫定協定ヲ締結スルノ余地ナキヤト問ヘルニ対シ次官ハ所謂一步ハ二歩ノ始マリナリトアル如ク三問題ニ妥結ヲ見ルニ於テハ此等ノ「マイナー」事項ハ勿論妥協ノ途アルヘシト語レリ

一〇、若杉ヨリ全然自己ノ私案トシテ万一諸問題解決ニ付妥結不可能ノ場合ニハ仮ニ支那問題ヲ「セット・アサイド」シテ他日ノ協議ニ残シ差当り比較的容易ナル南方問題及通商無差別待遇問題ノミヲ解決シ得ルヤ否ヤト質シタル処次官ハ夫レハ「シェクスピア」ノ「ハムレット」

ル政府モ敢テシ難キ大英断ナルニ対シ米側ニ於テモ相当思ヒ切ツタル「ステーツマンシップ」ヲ示サレタシト述ヘタル処次官ハ右我方提議ハ充分之ヲ多トシ甚タ「エンカレージング」ナルモ從来ノ会談ニ依リ六月二十一日米案提出迄ニ漕着ケタル際仮印進駐ノ如キ変動アリタリト難色ヲ示シタルニ付若杉ヨリ仮印進駐カ支那事變ニ関連シ同地域ニ対スル脅威ヲ予防スル為我方「セキュリティ」ノ為メ仮政府ト合意ノ上執リタル措置ニシテ恰モ米国カ「アイスランド」ニ対シ其ノ「セキュリティ」ノ為メ第三國ノ脅威ニ対スル予防的自衛手段トシテ進駐セルト同様ナルノミナラス更ニ我方国民生存ノ必要資源ノ確保ノ為ニモ必要ナル措置ナリト説明セル処次官ハ縷々「アイスランド」ニ対スル独逸ノ脅威ハ現実ニシテ仮印ニ対シテハ支那ヨリモ英國ヨリモ現実ノ脅威ナシト反駁シ更ニ我方ノ理トスル脅威除去ト資源獲得ノ保障ヲ与フル為メ大統領ハ同地域及「タイ」ノ中立及資源獲得斡旋ノ提議ヲ為シタル所以ナリト主張セリ

八、若杉ヨリ米側ノ通商無差別待遇ノ原則ニ關シ我方ノ西

南太平洋ヲ主張スルニ対シ太平洋ノ全域ヲ主張サルルカ

270 昭和16年10月14日 在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

日米交渉に対する米国首脳の考え方について

のターナー少将の意見

ワシントン 10月14日後発
本 省 10月15日後着
第九四三号（極秘、館長符号）

「ターナー」少将ト会談セシ處彼ノ云フ所ヲ要約スレハ米側ノ所望ハ見セ掛ケニアラスシテ確實ナル約束ニ在リ若シモ確實ナル予備会談ノ成立ナク両首脳ノ会見トナリ其ノ間ニ「シベリア」進出ヲ見ルカ如キコトアラハ大統領ハ非常ナル苦境ニ陥ルヘシ太平洋ノ平和ト云ヒ且日本カ独自ニ決定スト云フ以上三國同盟ノ義務ハ概不了解シ得ヘキ様思ハル

ルヲ以テ逐次撤兵ノ主義ニ依リ日支間ニ細目ヲ定メテ然ル
ヘシト思ハルト云ヒ日本ノ国内問題トシテ色タノ困難ヲ推
察シオリタリ

此ノ意見ハ國務長官ニモ通シアル様子ナリ尚同氏ニ依レハ

仮ニ獨「ソ」戦一段落ヲ告ケ独逸カ英國ニ対シ平和攻勢ニ
出ツルモ夫レハ独逸ノ(アーヴィング)トナルヲ以テ此際英ハ応ス

ルコトナント確言セシカ同氏ハ要職ニ在ル有為ノ人ニシテ

右ハ海軍ノ所見ト認メラル但シ「フーバー」等ハ独「ソ」

单独講和ノ情報ヲ握リ居リ独逸カ寛大ナル条件ヲ以テ英ニ

臨メハ平和案外速ニ実現スト認メ「ヒュー・ギプソン」モ

同シ見方ニシテ日本ニ於テモ警戒セラレ然ルヘシト「カツ

スル」ヨリ聞キンカ之ハ孤立派ノ少數意見ト認メラル

「ムーア」ノ報告ニ依レハ「ハル」長官ハ「トーマス」上

院議員ニ対シ日米交渉ハ忍耐ヲ以テ継続スルカ日本ハ之ヲ

以テ米国ノ弱点ト誤認セサル様希望シ又十月一日ノ覚書ニ

根拠アリ又日米戦争ハ五十、五十ト見ラルト、御参考迄

対スル返事ハ未着ナリト申セシ由

「キップリング」ニ依レハ「ソ」独休戦ノ噂ニハ相当ノ

根拠アリ又日米戦争ハ五十、五十ト見ラルト、御参考迄

コトハ避ケラレタシ

二、九月二十六日我方案ハ九月六日我方案ヲ六月二十一日

米案ノ形ニ嵌メ込ミタルモノナリ先方カ具体的提案モ之

以上ノ「クラリフィケーション」モナシ得ストナス以上

我ヨリ手ヲ打ツヲ要スル次第ナルヲ以テ貴方ニ於テ二十一

六日我方案ト二十一日米案ノ相異点ヲ検討シ右具体的の差

異ノ各点ニ付米側ノ意向ヲ突キ止メ結果速カニ回電アリ

度シ

三、右交渉ハ事項ノ性質ニモ鑑ミ差当リ若杉ト「ウェルズ」
ノ間ニ行ハシメ今後ノ推移ニ応シ貴大使國務長官ノ間ノ
折衝ニ移ルコト致シ度シ

272 昭和16年10月16日 豊田外務大臣より
在米国野村大使宛 (電報)

三国同盟条約に基づく対米通牒につき独国か らの要請について

別電 一〇月一六日付豊田外務大臣より在米国野村

大使宛第六七二号 駐日大使へ手交の独米関係に関する我が

271 昭和16年10月15日 豊田外務大臣より
在米国野村大使宛 (電報)

若杉・ウェルズ会談の継続方訓令

本 省 10月15日後7時発

第六六七号 (至急、館長符号)

貴電第九三九号及第九四一号ニ関シ

貴電ニヨリ事態ノ明瞭トナレルヲ多トスル処右「ウェルズ」

ノ口吻ニヨルモ今後若杉トノ談話継続ヲ予想シ居ルヤニ認

メラルルニ付テハ之ヲ統ケシメラレ度ク尚左ノ点御含置相

成度シ

一、貴電第九四一号ノ六ノ議論ヲ此上上下スル時ハ先方ヲ

シテ四原則ヲ協定ノ本文ニ入ルコトヲ「インシスト」

セシムル端緒トナルヘキ惧レアル處六月二十一日米案ハ

米ノ所謂原則的事項ヲ前文中ニ規定シアルノミナラス四

ノ末項ニヨレハ米側ニ於テモ六月二十一日案ニハ十月二

日書物ニ含マレタル原則ヲ盛込ミ居ルコトニ言及シ居ル

次第モアリ我方トシテハ是非トモ右ニテ喰止メタキ意向

ナルニヨリ米カ右二十一日案ヲ基礎トシタキ希望ナルヲ

利用シ同案ニテ話ヲ進メラレ度ク四原則ヲ独立ニ取扱フ

第六七一号 (館長符号)
在京独伊大使ヨリ屢々日米交渉ノ内容ニ付内報方申出アリ
タルモ交渉ノ性質上体良ク断り来レル處九月初メ頃独逸ノ
米国商船攻撃次イテ中立法ノ改正運動ノ報道アリタル為独
側ハ九月初メ日本側ヨリ米側ニ対シ「日本政府ハ『ローズ
ヴェルト』大統領政権カ現在以上枢軸国ニ対シ攻撃ヲ統ク
ルナラハ必然的ニ独伊及米国間ノ戦争状態ニ導クモノト觀
察ス其ノ結果三国同盟条約ニ予見セラレタル同盟義務發生
ノ原因ヲ惹起シ日本ノ対米即時参戦ヲ招來スルナラン」ト
ノ意味ノ申入レヲナサレンコトヲ要求シ來リタルカ我方ニ
於テハ日米交渉ノ関係モアリ申入レノ時期及ヒ文句ニ付テ
ハ篤ト考慮スル必要アルニ付未タニ申入ヲナサル次第ナ
ルカ独側ヨリノ屢次ノ申出モアリ無碍ニ之ヲ遷延シ得サル
事情アルニ付テハ日本トシテハ一方ニ於テ独逸トノ三国条
約関係ニ於テ何等カノ義務ヲ果ササルヲ得サル立場ニ在ル
アリ結局近ク時期ヲ見テ別電第六七二号ノ如キ別段日米交

涉ニ影響ヲ与ヘサル文句ヲ以テ米側ノ注意ヲ惹カサルヲ得
サルコムニナル可ク右差當リ貴大使限り御含ミ置キアリ度
シ

(別 聞)

本 省 10月16日後8時発

第六七二号 (館長符號)

The Imperial Japanese Government has repeatedly affirmed to the American Government that the aim of the Tripartite Pact is to contribute toward the prevention of a further extension of the European War. Should, however, the recent tension in the German-American relations suffer aggravation, there would arise a distinct danger of a war between the two Powers, a state of affairs over which Japan, as a signatory to the Tripartite Pact, naturally cannot help entertain a deep concern.

Accordingly, in its sincere desire that not only the German-American relations will cease further

deterioration but the prevailing tension will also be alleviated as quickly as possible, the Japanese Government is now requesting the earnest consideration of the American Government.

(欄外記入) 九月一十六日天羽次官「オット」大使ニ手交

~~~~~

273 昭和16年10月16日 在米国野村大使より 豊田外務大臣宛 (電報)

## 若杉・ウェルズ会談における駐兵問題の取扱

カニヒド

△△△△△ 10月16日後発

第九五〇号 (極秘、館長符號)

貴電第六六七号ニ閲ハ

明十六日午後五時若杉「ウェルズ」会見ノ筈

尚昨十四日「ウ」ハ大統領ト会見シ極東部事務当局トモ協議セル由聞込アリ御含逆

尚当地陸軍武官ヨリ陸軍ヨリ駐兵ニ関シ我方ノ主張ヲ堅持シ一步モ譲ルヘカラサル旨ヲ指示シ此点ニ付当方ニ徹底シ

オラサルカ如キ懸念アル模様ニテ右力説方申越アリタルカ  
右ハ当方ニ於テモ充分承知シ居リ既ニ本使及岩畔大佐等ニ

於テモ再三米側ニ力説セル所ナリ唯十三日若杉「ウェルズ」  
会談ハ先方提案ノ趣旨ヲ一層明白ニシ先方ノ意向ヲ突止ム  
ルヲ主眼トセル為三問題ノ一トシテ既ニ我方ノ説明モ繰り  
返ヘサレタル駐兵ノ点ニ付テハ他ノ諸点ノ趣旨検討促進ノ  
為態ト深入セサリシ迄ニテ勿論此問題ヲ軽視又ハ譲歩セル  
次第ニアラサルハ申ス迄モナキ儀ニシテ明日会見ノ際ニハ  
更ニ此点ニ関スル我方從来ノ主張ト理由ヲモ力説スル所存  
ニ付軍側ヨリ何等申出アラハ右誤解ナキ様御説明置キ相成  
度シ

当地武官ニモ同様説明シオケリ

~~~~~

274 昭和16年10月16日 在中國本多大使より 豊田外務大臣宛 (電報)

田米交渉に関する所見

本 省 南 京 10月16日後発
着

第 (種姓)
号

日米交渉ニ関スル所見

一、米国ハ既ニ対日経済断交ヲ実行ニ移シ居レリ現在日米
ノ間にハ武力的衝突コソナケレ経済的ニハ既ニ戦争状態

ニ入りタルト殆ト異ラサル関係ニ在リ

(1)資産凍結令実施ノ結果日米間ノ貿易ハ全面的ニ杜絶シ
船舶ノ往来モ停止セラレタリ (最近日本商船三隻ノ対
米配船ニ付日米間ノ了解成リタル趣ナルモ右ハ商品ノ
積載ハ之ヲ為ササルモノノ如シ)

(2)米国ハ「レンンド・リース」資金ヲ利用シテ「ラテン・

アメリカ」ノ対日貿易ヲ牽制阻止シ居リ又從来日本ノ
「ラテン・アメリカ」等トノ取引ハ紐育市場ニ於テ決

済セラルモノ多カリシカ資産凍結令実施ノ結果紐育
市場ニ於ケル決済ハ不可能トナレリ

(3)從來我方カ第三國ヨリノ物資獲得ノ拠点トシテ利用シ
來リタル上海ハ米国ノ資産凍結令ニ依ル対日攻撃目標
ノ地域ニ編入セラレタリ而シテ右ハ重慶政権ノ法幣安
定委員会ノ施策ト相俟テ上海ヲ通シテノ我方ノ第三國

物資吸引ヲ阻止シツツアリ

(二)米、英、蘭三国ハ対日石油輸出停止協定ヲ締結セリ

二、米国ハ其ノ重要国策ノ一環トシテ依然援蔣政策ヲ続行シ居レリ

(イ)「マクグレーダー」軍事使節団ハ近ク重慶ニ到着スヘシ

(ロ)「ビルマ・ルート」(航路、鉄道、航空路ノ三線ヨリ成ル)ノ建設補強ノ為米国ハ物及人ヲ以テ援助ニ当リ居レリ

(ハ)米国ハ重慶ニ対シ飛行機其ノ他国防資材ノ供給ニ付援助ヲ為シ居リ又「レンド・リース」資金追加ノ法案ニ於テモ相当多額ノ対支援助振当ヲ見込ミ居レリ

三、独蘇戦ノ戦局ニ付テハ少クトモ武力戦ニ関スル限り当初ハ短期決戦ノ観測多カリシモ中途ヨリ寧ロ反対ノ観測カ強クナリ當初ノ観測ニ対スル反動トシテ稍行過キノ感アリタリ然ルニ極ク最近ノ戦局ヲ觀ルニ全線ニ亘ル蘇軍ノ敗色覆フヘカラス恐ラク此處數週間中ニハ武力戦ノ局

面ニ関スル限り事態ハ極メテ明瞭トナルニ至ルヘシ
四、日米交渉ニ依リテ米国ノ狙フ対日謀略ノ目標ハ(イ)日独奮励ヲ切望シテヤマス

昭和16年10月17日 在米國野村大臣宛 (電報)

275 昭和16年10月17日 豊田外務大臣より

内閣總辞職するも交渉繼續方訓令

第六八二号 (大至急、館長符号)
本 省 10月17日後1時5分発

第九六二号 (極秘、館長符号)

先約ニ依リ十六日午後五時ヨリ二時間若杉「ハル」及「ウェルズ」会談要旨左ノ通 (我内閣總辞職ノ報ニ接シタル為カ「ウェルズ」ハ特ニ「ハル」長官同席ニテ話シタシトテ長官室ニ案内シ三人会談セリ)

今般内閣カ總辞職ヲ決行セルニ当リ本大臣ハ貴大使及館員全部カ頃公示サレタル努力ヲ多トス右總辭職ハ内閣發表ノ通り閣内ニ於テ意見ノ対立ヲ見タル結果ニシテ駐兵撤兵問題カ其ノ重点ナルモ今後如何ナル内閣カ成立スルニセヨ予定ノ方針ニ從ヒ日米交渉ヲ継続スルニハ变更ナキニ付右御含ミノ上貴大使及館員諸君ニ於テモ愈々一致團結一層ノ御奮励ヲ切望シテヤマス

276 昭和16年10月17日 在米國野村大臣宛 (電報)

内閣總辞職と今後の日米關係等に関する若杉・

ハルおよびウェルズ会談について

五 米国の首脳会談拒否回答

本 省 10月17日前発

本 省 10月17日後着

ノ間ニ楔ヲ打チ置クコト及(ロ)日本ノ南方及北方ヘノ進出ヲ控制スルコトニ存スヘク而シテ米国ハ之カ為対日誘引手段トシテ(イ)日支和平問題及(ロ)対日經濟圧迫緩和問題ヲ利用スルノ魂胆ナルヘシ

米国ハ其ノ対日取引ヲ出来得ル限り有利ナラシメンカ為独蘇戦ニ於ケル蘇連ノ抵抗力カ著シク減退セサル間ニ對日謀略ノ奏功ヲ希望シ来レルナルヘシ

五、今日世界ノ一般情勢ノ下ニ於テ日本及米国ノ置カレ居ル内外ノ客觀条件ヨリ觀テ現ニ行ハレ居ル日米交渉ノ成功ノ公算ハ極メテ少シト判断セサルヲ得ス殊ニ日支和平問題ノ如キ事項ニ付テ話合カ完全ニ成立スルニ至ルカ如キコトハ今日ノ所殆ド期待スルヲ得ス

六、現下ノ情勢ヨリ判断スレハ日米交渉ニ於ケル「日支和平基礎問題」ニ関スル話合ハ結局ニ於テモノニナラサル可能性頗ル大ナルヤニ思料セラル

(欄外記入) 急キ居ルハ我方ナリ從テ本電ハ立論ノ前提ニ若千ノ喰違ヒアリ

編注 電報番号不明

日米間ノ平和及正常関係ノ恢復ヲ熱心ニ希望シオルコト、歐州ニ於テハ「ヒトラー」カ武力ニ依リ新秩序ヲ樹立セントシ極東ニ於テハ日本モ武力ニ依リ新秩序ヲ行ハントスルニ於テハ世界ハ狹小ノモノトナリ米国ノ存立ニ関スルヲ以テ之ヲ容認スルヲ得ス米国ノ国防モ通商無差別待遇モ公海自由等ノ主張モ總テ此ノ武力政策ニ対スル反対ニ依ルモノナルヲ高調シ日米關係ノ難関モ日本カ一方ニ和平維持ヲ唱ヘ乍ラ同時ニ武力行使ヲ行フニ存シ日本国内ノ輿論ハ有力者ノ間ニモ武力ニ依ル「エキスペンショニスト」多キ現状ニテハ真ニ米國ノ所期スル平和政策ニ協力シ得ルヤ否ヤ疑惑アル旨ヲ縷述セルヲ以テ若杉ヨリ日本ニ南進又ハ北進等ノ膨張論アルハ事實ナルモ之トテモ日本開国當時以来ノ近隣諸國カ西洋列強ノ植民地トナリオル四隅ノ狀況ヨリ来ル脅威ト最近國際情勢及米國ノ介在的圧迫等特殊ノ事態ノ下ニ在ル日本國民ノ「ナショナル・セキュリティ」ト生活必需品獲得ノ為メ生存上ノ必要ニ出テタル要望ニ外ナラスシテ好ンテ高価ナル軍事行動ニ依ル侵略ヲ目的トスルモノニアラサルハ勿論ナル旨ヲ説明シ之我方カ重要問題ニ付日米間ノ合意成

ナル事情ヲ累次御來訓ト陸軍武官ヨリ入手セル資料ニ依リ北方ニ於ケル共產軍ノ狀態支那建設ノ癌トナリオルコト、内外人ノ生命、產業通商ノ障害等ヲ詳説シ駐兵ノ必要ヲ力説シタル処「ハル」ハ日本カ撤兵セス長ク駐兵シタル場合ニ支那人ノ氣受ハ如何アルヘキヤト問ヒタルニ付若杉ヨリ支那人ノ主眼トスル所ハ生命ノ安全ト生活ノ保障ニシテ治安ニ維持サヘ行ハルレハ政権ヤ軍隊ハ何国人ノ手ニ在ルモ左シテ閑知スル所ニアラス大統領ニ支那人共產党ハ一ノ「エジュケーショナル」ノ運動ニスキサル如ク報告セル者アル由ナルモ全ク皮相ノ觀察ニシテ共產運動ハ支那人ノ社會及產業組織ヲ根底ヨリ破壊スルヲ以テ一般支那人ハ非常ニ之ヲ恐レオレリト説キタル処「ハル」モ米国モ過去ニ於テ中米ニ出兵シテ二十年モ駐兵シタルコトアルモ其ノ結果ハ宜シカラサルヲ以テ之ヲ撤兵シ爾來善隣政策ヲ勵行シオレリト云ヒ余リ此ノ問題ニ触レス結局之ハ日支間ニテ話スヘキ問題ト感シオル如キ印象ヲ得タリ「ウェルズ」ヨリ三問題ノ外新タニ加フヘキ問題ノ有無ヲ確メタル処「ハル」ハ別ニナシト云ヘリ

四、「ウェルズ」ヨリ日米両提案ノ差異及調整点発見ノ為メ

立ノ為ニハ南北ニ於ケル武力進出ヲモ抑制セントスル所以ナルヲ以テ米側ニ於テ總テヲ自國ノ尺度ヨリ計ラス日本特殊ノ地位ヲ理解シ此際日本ノ直面スル支那事變ノ解決及通商上ノ制限解除等ノ好意的態度ヲ示スニアラサレハ事態ハ更ニ変化ノ外ナカルヘシト告ケタリ

三、「ウェルズ」ヨリ「ハル」ニ懸案三問題ニ関スル「ハル」自身ノ説明ヲスマタルヲ以テ「ハル」ハ前述ノ「ヒトラー」主義ノ打破カ米國當面ノ主眼トスル所ヲ繰り返シ要スルニ(一)武力政策ヲ一切排スルコト(二)太平洋地域全体ニ亘ル(支那ヲ含ム)通商無差別待遇及機會均等ヲ極力高調シ日本ノ三國同盟ニ対スル立場ハ理解シオルカ如キ口吻ヲ洩ラン結局(一)ノ説明ニ包含セル心算ラシク又日支和平問題ニ付テハ他國ノ内政干渉ニ反対ノ主張者タル「ハル」トシテハ余リ深入リスルヲ欲セサル風ニテ若杉ニ対シ本問題ニ付直接話シ得ル支那人ナキヤト問ヒタルニ付若杉ヨリ支那大使ノ胡適モ宋子文モ面識アルモ両國ノ関係ハオ互ノ会談ニ便ナラスト答ヘタル処「ハル」ハ之ヲ首肯シ要スルニ支那ニハ長ク兵ヲ止メサル方可ナラント軽ク云ヘルニ付撤兵ノ困難ト防共ノ為メ駐兵ハ絶対必要ト打合セタリ

五、「ハル」ヨリ叙上ノ事情ノ下ニ結局急迫セル日米關係ニ付差当リ日本國民ノ要望スル所ハ何ナリヤト問ヒタルニ若杉ヨリ前述ノ如ク大勢ハ米國カ四年ニ亘ル支那事變ヨリ生セル特殊ナル極東ノ事態ニ対シ理解ヲ示シ反日政策ヲ緩和セんコトヲ要求シオルヲ以テ此ノ際先ツ通商上ノ制限(例ヘハ凍結令ノ解除、石油ノ供給)及日支和平ノ建設ニ対シ好意的態度ヲ示サルルニ於テハ他ノ諸問題ハ徐々ニ妥結ノ道開カルヘシト答ヘオキタリ尚「ハル」ハ会談中米政府ニ於テモ支那ニ付テハ汪精衛及蔣介石政權ノ比較日本ノ東亜共榮圈ノ要望等モ研究セルコト及米國ハ日本カ極東ノ「スタビライジング・フォース」トシテ

繁榮センコトヲ希望スルコトハ先年齋藤大使ニ語レル通り今日ト雖モ変リナキ旨ヲ語レリ

277 昭和16年10月18日 在米国野村大使より
豊田外務大臣宛（電報）

三国同盟、通商無差別および中国駐兵問題等に關する若杉・ハルおよびウェルズ会談について

ワシントン 10月18日前發 本省 10月18日後着

第九六六号（緊急、極秘、館長符号）
十七日午後四時半ヨリ一時間半若杉「ハル」、「ウェルズ」

会談要旨左ノ通り

一、若杉ヨリ新内閣ノ訓令未着ニ付双方共「コンミット」セサル了解ノ下ニ從来ノ日米会談懸案ノ三問題ニ付更ニ意向ヲ確メ調節点ヲ討究センコトヲ提議シタル処「ハル」ハ之ニ同意シ如何ナル点カ双方ノ案ノ差異点ナリヤト問ヘルニ付若杉ヨリ右三問題中ノ三国同盟ニ関スル自衛権ニ付我方九月二十五日案ト米側六月二十一日案トヲ讀上

ヤ然レトモ同条約ノ精神ト目的ニ付テハ當時發表セラレタル詔勅ニ照ラスモ明カニシテ結局同条約ノ本旨ハ何国ヲモ侵略スルノ意ナク以テ世界ノ平和ニ寄与セントスルニ存ストテ詔勅ノ大意ヲ説明セル処「ハル」ハ之ヲ傾聴シ要スルニ此ノ条約ノ性質ハ日本カ内閣ノ如何ニ依リ武力政策ヲ執ルカ和平政策ヲ執ルカニ依リ左右セラルヘシトテ疑惑ヲ有シ居ル模様ニ付若杉ヨリ疑惑ヲ去ラサレハ何レノ国トモ協定出来サルヘク米国ノ自衛的行動ト雖モ疑惑ヲ以テ目セラルヘキモノナキニアラスヤト反駁シ置キタリ何レ米国側ニ於テ両案研究ノ上意見開示ノコトニ打合セタリ

二、通商上ノ無差別待遇問題ニ關シテハ「ハル」ハ最モ之ニ重キヲ置キ「ウェルズ」ヨリ此ノ原則ノ却ツテ日本ノ実益トナル所以ヲ詳説セラレタシトノ勧告ニ依リ「ハル」ハ滔々トシテ就任以來數年間其ノ政策ノ眼目トシテ内外ニ主張シ實行シ居ル次第ヲ縷述シ之カ最近ノ成功ノ一例トシテ亞爾然丁トノ通商協定ヲ自慢シ英國ノ中南米ニ対スル從來ノ利己的懷柔政策（何ヲ意味スルヤ明カニセス）ヲモ排斥シ來レルコト等ヲ述ヘ此ノ原則ハ單ニ西南太平

ケ其ノ差異点ヲ從来累次御訓令ニ基キ説明シ殊ニ我方案ハ米国主張ノ自衛権ヲ双務的規定ト為シタル点ヲ指摘シ之ニテ米側主張モ包含サレタルニアラスヤト述ヘタル處「ハル」ハ前外相時代ニ日本ハ盛ニ同条約ハ米国ノ參戰ヲ防歟スルヲ目的トスルモノナルコトヲ強調放送サレタルヲ以テ米国ハ自衛ノ為ニハ參戰スルモノニアラス單ニ自衛手段ヲ講鑑ミ日本ノ真意ニ付懸念ヲ抱キ居ル次第ナリトテ米国ハ決シテ何国ヲモ侵略スルモノニアラス单ニ自衛手段ヲ講スルニ過キサル旨ヲ繰返シ説明セルニ對シ

若杉ハ元来自衛権ナルモノハ之ヲ行使スル國ノ解釈ニ依リ發動スルモノナルヲ以テ我方ハ他國ノ意思ニ依リテ決定サルヘキ行動ノ性質如何ニ依リテ我方ノ條約上ノ義務履行ヲ拘束セラルヘキ約束ヲ為スヲ得サルハ當然ノ儀ナリ是レ我提案ニ我義務ノ解釈及履行ニ付テハ自主的ニ決定スト規定シタル所以ニシテ自主的トハ英米独等日本以外ノ總テノ他國ノ意思ニ依ラスシテ日本独自ノ裁量ニ依リ決スルノ意ニ他ナラス元來三國同盟ノ如キ政治的条約ニ關シ締約國以外ノ第三國ニ對シ其ノ法律的意義等ヲ「コンミット」スル限りニアラサルハ自明ノ理ニアラス

肯セリ）日支何レヨリ頼マレサルモ最モ便宜ノ地位ニ在ル米国自ラ進ンテ何等カノ努力ヲ為シ然ルヘキニアラスヤト述ヘタル處此ノ問題ハ更ニ考究スヘシト言ヘリ
要スルニ右三問題ニ付テハ米側ニ於テ更ニ双方対案ヲ比較研究ノ上我新内閣ノ政策開示ヲ俟チテ何時ニテモ会談スルコトニ打合セタリ

若杉ヨリ米側ノ諸原則ハ何レモ結構ニテ主義上何人モ異議ヲ唱フル限りニアラサルモ各國各々其ノ生存スル立場ヲ異ニスルニ拘ラス米側ハ何時モ最モ有利ニシテ天恵ニ浴シ居ル自國ノ立場ヨリ自國本位ノ物指ヲ以テ立場ト事情ヲ異ニセル他國ヲ律セントスルノ弊アリ極東ノ一隅ニ在ル日本ノ立場ト殊ニ四年余ノ支那事変ノ為ニ生セル紛糾セル特殊事情ノ下ニ於テ今直ニ總テ米國ノ主張スル理想的原則ニ応セント欲スルモ実行困難ノ事情アルハ例ヘハ支那ニ於ケル幾多ノ組織や施設等モ當面ノ必要上已ムヲ得サルモノニシテ之等ヲ一切米國ノ原則ニ依リ律セントスルモ事實上不可能ノモノモ少ナカラス米側諸原則ノ如キハ戰後世界平和ノ建設ニ當リ世界全般ノ問題トシテ議セラル場合ニハ實ニ貴重ナル指南ナルモ世界的の混乱リ

ノ現状ニ於テ殊ニ紛糾セル極東ノ事態ニ於テ直ニ之ヲ日本ニ強ヒントスルハ無理ニシテ宜シク日本ノ实行可能ナル實際的問題ヲ可能ナル地域ヨリ始メテ協調ノ途ヲ開ク外ナルヘシト述ヘタル處「ハル」ハ日本ノ事情ハ能ク理解セルモ米国ニモ同様ニ國內的事情アリ支那ニ於ケル米商等カ日本ノ獨占的又ハ制限的企業及制度等ニ依リ通商上ノ自由ヲ阻害サレ居ルモノ等ヨリ苦情アル場合米國ノ國柄トシテ之ヲ無視スルヲ得サル次第ニシテ此ノ原則ハ結局ニ於テ日本ニ有利ナルヲ以テ之ヲ太平洋全地域ニ実施センコトヲ希望スル旨ヲ繰返シ何レ此ノ問題モ更ニ兩案ヲ比較考究スルコトトセリ

終リニ「ハル」ハ日本ノ情勢如何ト尋ネタルニ付若杉ヨリ民心非常ニ緊張シ居リ政府ハ此ノ際右カ左カ断乎タル措置ニ出ツルノ必要ニ迫ラレ居ル模様ニテ一二日米關係ノ打開如何ニ懸レルカ如シ此ノ際何等カノ米側ノ友好的「ゼスチユア」ハ敏感ナル日本国民ノ緊張味ヲ緩和スルニ資スル所アルヘク主要問題ノ妥結ニハ更ニ時日ヲ要スルトスルモ差当り些細ナル事項例へハ現ニ一ヶ月余モ桑港ニ待機中ノ巖島丸、シヨウヨウ丸ノ石油代金ノ凍結

解除及今般協定ノ郵船三隻ノ航行用燃料其ノ他ノ資金解除（大蔵省ノ邪魔アリ）ニ至急便宜ヲ与ヘラルカ如キハ其ノ効果少カラサルヘシト申入レタル処「ウエルズ」ハ即座ニ船名等ヲ書取り直ニ下僚ニ取計ハスヘキ旨約セリ

昭和16年10月20日 在米國野村大使より 東郷茂徳外務大臣宛（電報）

一時帰朝につき海軍大臣の助言方要請

ワシントン 10月20日後発

（極秘、館長符号）

貴大臣限リ御含ノ上海相ニ御伝ヘ請フ
海軍大臣殿

御親任慶祝、偖小生、就任ノ際前海相ノ熱烈ナル支援ヲ賜ハリタル處着任以來万事志ト違ヒ何ノ為ス所ナク慚愧ニ堪ヘス此上将来ニ対シテモ何等成算アルニアラスシテ依然尸位素餐ヲ許ササルコトト信ス小生ハ米國ハ一面歐州戰爭他面太平洋問題ニ直面シアルモ未タ軍事的ニハ可ナリ弱点ア

ノ不利ヲ來スコト疑ナシ
右ノ如キ考ヲ以テ至急一時帰朝ヲ一昨日付ヲ以テ稟請シタ
（編註）

ルニ付外相ヨリ何等カ御話アルカ如キ場合ニハ是非共小生ノ願意ヲ貫徹スル様御高配切望ス

編注 外務大臣宛電報はみあたらない。

セラレ度シ

(欄外記入) 二十一日正午次官官邸ニテ陸海軍務局長東亞長

米長協議スミ 寺崎

279 昭和16年10月21日 在米国野村大使より 東郷外務大臣宛(電報)

内閣の交渉にかかわらず交渉継続方訓令

本 省 10月21日後7時40分発

第六九八号(緊急、館長符号、機械)

貴電第九六六号ニ関シ

御来示ノ次第ニ關スル詳細ナル訓令ハ組閣早タノコトニモアリ追テ電報スヘキモ新内閣ニ於テモ公正ナル基礎ノ下ニ於ケル日米国交調整ニ対スル熱意ハ前内閣ト異ナル所ナシ而シテ我方見解乃至主張ハ既ニ殆ト全部之ヲ明カニシアルヲ以テ寧ロ我方ハ毅然タル態度ヲ以テ米側ノ反省ヲ俟ツ態勢ニ在リ仍而貴大使ハ適宜貴大使自身又ハ若杉ヲシテ我方トシテハ本交渉ニ之レ以上長時日ヲ費スヲ許ササル事情ニアルコトヲソレトナク仄メカシ九月二十五日我方案ニ対スル米側ノ対案ヲ至急求メラルコトニ重点ヲ置キ話ヲ続行

280 昭和16年10月24日 在米国野村大使より 東郷外務大臣宛(電報)

新内閣の交渉方針につき通報方要請

ワシントン 10月24日後発

第九八九号(緊急、極秘、館長符号)

貴電第六九八号ニ関シ

御来訓ノ趣旨ヲ体シ本二十四日若杉ヲシテ「ウェルズ」ト会見慎重ノ態度ヲ以テ話ヲ続ケシムル苦ナルカ本日參謀次長ヨリ陸軍武官ヘノ極秘電ノ次第モアル処右ハ政府御決定ノ方針ナリヤ追テ委細御訓令アルコトハ存スルモ本件話続行上ノ都合モアルニ付本使限リノ心得迄至急何分ノ儀御回示請フ

281 昭和16年10月24日 在米国野村大使より 東郷外務大臣宛(電報)

若杉・ウェルズ会談において我が方の交渉継続意向表明について

ワシントン 10月24日後発

第九五号(極秘、館長符号)

貴電第六九八号ニ関シ

二十四日午後三時半ヨリ一時間若杉「ウェルズ」ト会見貴電ノ趣旨ニ依リ我新内閣ニ於テモ公正ナル国交調整ノ熱意ニ変リナキ事及我方ノ主張ハ既ニ明カニシアルコト並ニ未タ詳細ノ訓令ニ接セサルモ若杉自身先日帰朝ノ際見聞セル所ニ依ルモ本会談ヲ之レ以上何時迄モ長引カスコトヲ許サルノ事情アルヲ以テ一日モ速カニ結論ニ到達シタキ旨ヲ述へ我方九月二十五日案ニ対スル米側ノ対案提示ヲ求メタル處「ウエルズ」ハ先ツ新内閣ノ本件継続ノ意向ヲ質シ同時ニ最近日本側ニ於テ責任ノ地位ニ在ル者例へハ海軍ノアクション」等ト好戦的ノ声明ヲ為シ又諸新聞等カ猛烈ニ

米国ヲ攻撃セルハ米国朝野ヲ甚タシク刺激シ本件継続ニ有害ナルコトヲ指摘シタルヲ以テ若杉ヨリモ米国側ニ於テモ有力ナル政治家例へハ現ニ上院議員タル「ペッパー」ノ如キ猛烈ナル日本攻撃ヲ為スモノ少カラス殊ニ本日「ノックス」海軍長官ノ演説ニ日米戦争避クヘカラス且其ノ衝突旦夕ニ迫セリト云フカ如キ好戦的議論多ク日本朝野ヲ刺激シタルニ過キス同氏カ米国ニ於ケル最大勢力タル海軍ノ担任者トシテ海軍ヲ激励スル為メ時々強硬論ヲ行フニ過キサルモノナルハ了承セラレ度シト縷々弁解ニ努メ次テ米側ノ対案ニ就キテハ前回会談ノ際モ繰返ヘシタル通り米側ノ原則ト提案ハ六月二十一日案ニ明カナルカ右米案ト日本案トノ字句ノ調整ヲ計ルコト一案ナルモ過去数ヶ月ノ非公式会談ノ経験ニ照ラシ從來ノ「フォームラ」ニ固執シテ其ノ各項ノ審議ヲ為ス丈ニテハ同一議論ヲ繰返ヘスノミニテ進展ヲ期シ難カルヘキヲ以テ前回「ハル」長官同席ニテ話セル如ク重要三問題ノ如キ一般的事項ヲ比較的解決容易ナルモノヨリ逐次ニ合意ヲ見ルニ努ムル新「フォームラ」ニ依リ再

検討ヲ試ミル方捷径ナルヘク夫レニハ第一ニ双方ニ於テ比較的同意可能ナルヘキ通商上ノ無差別待遇（此ノ点ニ付「ウ」ハ前回「ハル」ヨリ力説セル所ヲ政府ニ伝達シタリヤト念ヲ押シタルニ付若杉ヨリ詳細報告セリト答ヘオケリ）ヨリ始メ第二ニ三国同盟義務ニ付討論スヘク此ノ問題ハ米側ニテモ調整ノ可能性アルカ如キ口吻ヲ洩ラシ其ノ次ニ支那問題ヲ話シテハ如何トノ新ラシキ提議ヲ為シ著シク妥協ヲ計リ度キ態度ヲ示シタルヲ以テ若杉ヨリ本日ハ未夕政府ノ詳細ナル訓令ニ接シオラサル故我方九月二十五日案以外ニ何等付加スルノ自由ヲ有セサルモ右提議ノ如キ新方法ニ付米側ニ於テ次回会談迄ニ提案ヲ作成ノ上提示セラレ度ク我方に於テモ此点ニ付研究シオクヘシト答ヘオキタリ尙前回会談ニテ言及セル我油槽船二隻及今回派遣ノ郵船^(ラマ)二隻ノ資金凍結解除方ニ付「ウ」ハ當時早速手配セル處大蔵省當局ニ於テモ郵船三隻ハ既ニ措置済ナルカ油船ニ付テハ結局米国銀行（二字不明）銀行預金者保護ニ関スル嚴格ナル取締規則アリ一旦正金銀行ノ勘定ニ入ル以上ハ其ノ在金ト他国ヨリノ送金為替トヲ問ハス凍結ヲ解除スルコト困難ニ付之ヲ米国銀行經由ノ為替トスルニ於テハ國務省ニ於テ

第一〇〇八号（極秘、館長符号）
若杉公使ヨリ
日米関係モ愈々分岐点ニ到達セントシツツアル此ノ際時局真ニ重大ナルニ鑑ミ僭越ヲ顧ミス本官數次ノ折衝ヨリ得タル米側ノ意向ニ関スル觀測御参考迄左ノ通

累次ノ電報ニテ御承知ノ通米国政府ハ所謂「ヒトラー」主義（武力ニ依ル新秩序建設）打倒ヲ以テ國策ノ根本トシ之ニ基キテ漸次国内戦時体制ヲ強化シ英支ヲ以テ国防ノ第一線ト看做シ今ヤ孤立主義派ノ反対ヲ圧倒シテ朝野ヲ引スリテ此ノ政策ニ追随セシメ之カ為ニハ長期ノ国運ヲ賭シテ勝敗ヲ決セントスル意向ナルヲ以テ「ハル」カ屢言明セルカ

282 昭和16年10月29日 在米国野村大使より 東郷外務大臣宛（電報）

これまでの米国側との折衝より得た若杉公使の観測

ワシントン 10月29日後発 本 省 10月30日後着 第一〇〇八号（極秘、館長符号）

要スルニ米国ハ日米關係モ前記国策ノ一面トシテ取扱ヒ居ルヲ以テ日米国交調整ニ対スル希望アルハ日本同様ナルヘキモ之モ条件次第ニ依ルコトニテ六月二十一日及十月二日案ヨリ讓歩スルモノト思ヘス同時ニ万ノ破綻ノ場合ニ応スル準備ハ既ニ整ヘオルヲ以テ特ニ遷延策ヲ弄スル意向ニハアラサルモ自ラ進シテ調整ヲ急クノ要ナキ立場ニ在リ從テ先方ヨリ対案ヲ提出シ来ルコトナカルヘク専ラ經濟的圧迫ヲ堅持シ乍ラ我方ノ出方ヲ待チオル次第ナルニ付我方ニ於テ支那問題モ米側ニ於テハ前記ノ如ク太平洋全局ノ平和工作中ノ一部トシテ取扱ハントシ度キ意向アル處左リトテ「ハル」ハ嘗テ斎藤大使ニ対シ日米ハ支那問題位ニテハ戦争スルヘキニアラスヤト述懐セルカ如ク今尚支那問題ノミノ為ニ日米ノ破綻ヲ見ルコトヲ好マサル様子ナルカ只支那側カ（在米中ノ宋子文等カ殊ニ大藏省當局ニ運動シオル由）専ラ米国ヲ頼リ日米間ノ妥協ニ反対シオル関係上無下ニ之ヲ

テ此ノ際根氣ヨク交渉ヲ続ケ得ル余裕アラハ一般國際情勢ノ推移トモ睨ミ合セ自ラ打開ノ道ナキニアラサルヘキモ火急ニ局面ノ打開ヲ欲シ自由行動ニ出ツルニ於テハ本交渉ハ勿論国交モ断絶スルニ至ルモノト覺悟セサルヲ得ス就テハ米側ニ於テハ新内閣ノ具体的提議ヲ俟テ交渉ヲ進メ度キ意向ナルニ付我方ニ於テモ成ルヘク速ニ新内閣ノ方針ヲ決定セラレ率直ニ之ヲ提示セラルヘキ段取ニ達セル様觀察セラル

283 昭和16年10月29日

在米國野村大使（東郷外務大臣宛）（電報）

日本國交調整に關する米國首脳等の見解について

ワシンントン 10月29日後発

本 省 10月30日後着

第一〇一〇号（極秘、館長符号）

國交調整ニ関連シ左ノ件ハ單ニ御参考迄報告ス

一、「スタンドレー」予備大將ハ往訪ノ笠井代議士ニ対シ

「ミッドル・ウェスト」（独系米人多シ）ノ有力ナル代議

人ハ東京ヨリノ新聞通信ニ関連シ日米了解ヲ速ニ成立セシムル利益ヲ述ヘタルニ対シ氏ハ十一月十五日迄ニ纏メルト云フカ如キハ不可能ノコトナリト述ヘタル由
四、本使最近二度「ロード・ハリファックス」ト會見日米了解ニ對スル英國ノ態度ヲサクリシニ要スルニ「チアーチル」演説ノ如ク米国ニ追随スル程度ノモノラシク英國ハ太平洋ニ紛糾ヲ望マス米亦然リト認ムルヲ以テ日本カ熟慮ノ上忍耐ヲ以テ臨ム様希望シ目下行ヒツツアル英米ノ「エンバーゴ」ニ對シテハ深入リスルヲ避ケタリ

284 昭和16年10月31日

在米國野村大使（東郷外務大臣より）

在米大使館關係者の強硬發言報道につき真相究明方訓令

本 省 10月31日後11時45分発

第七一七号（緊急、館長符号）

二十九日付紐育朝日及同盟電報ハ紐育「タイムス」記事

トシテ在米日本大使館代弁者カ日米關係ハ浮動狀態ニ放任スル能ハス良シ惡シ何レカニ決着スルヲ要スル處米国ハ対

士ハ同方面ニ於テ米独戦争ニ反対セル者多キモ日米戦争ニ賛成スル者多數ナリ之ハ独逸側ノ宣伝ニモ因ルト申セシ由本使ハ同様ノ話ヲ同地方ト縁故深キ「オランフリ」ヨリモ聞キシコトアリ
二、「ヘル」長官ハ議会ニ臨ミ米政府ノ見ル所ニテハ三國条約ハ米国ヲ脅迫（「インチニティート」）シ米国ヲシテ英國ヲ援助シ得サラシメ且大西洋ノ制海權ヲ失フ迄自衛權ヲ行使セシメ得サル如ク我々ノ海岸ニ退却セシメルニアリ米政府ハ平和ヲ欲スルモ平和ハ力ヲ示スコトニ因リ一層確保セラル公算多シ枢軸諸国ハ吾人々余リニ譲歩ヲ示シ又弱味ヲ現ハスナラハ益々其ノ方針ニ向ツテ急速ニ進ムヘシ（主トシテ東京ノ形勢ニ関連シ）其ノ温度ハ「ソ」独戦ノ進行ニ依リ上下スルノ徵アリ同局面ハ機微（very delicate and very changeable）ナル情況ト述ヘタル由

（「ニューヨーク・タイムス」二十八日）「ヘル」長官ハ本使ニ対シ日米兩国民ハ自尊心強キ国民（「プラウド・ピープル」）ナルヲ以テ双方共「グラフ」ニ依リ動カサルルコトナシト申セシコトアリ
三、國務次官「フレキンリツジ・ロング」ヲ往訪ノ某日本

285 昭和16年11月1日

在米國野村大使（東郷外務大臣より）

六月二一日付米國側交換公文案につき問合せ

本 省 11月1日 発

第七二二号（館長符号）

六月二十一日付米国案第二項（歐州戦争ニ對スル両國ノ態度）ノ末尾ニ「ノート」トシテ付記セラレアル交換公文案案及同第三項（日支和平解決）ニ付蒂シ米側ノ提出セル通商無差別待遇問題ニ関スル三項目ノ質問ハ六月二十一日案トハ現在如何ナル關係ニアルモノナリヤ特ニ交換公文案案ハ貴電第四二四号ニ依レハ同月二十二日貴大使ヨリ「ヘル」長官ニ対シ本国政府ニ伝達シ得サル旨ヲ申聞ケラレタル趣ニ

テモアリ又最近貴地ニ於ケル交渉経過ニ鑑ミルニ米側ハ自衛権問題ニ関シテハ大体我方ノ立場ヲ諒承シ居ルモノノ如キ處右交換公文案ハ米側ニ於テハ之ヲ「ドロップ」セルモノト解シ差支ナキ次第ナリヤ當方ニ於テ米国案ヲ事務的ニ審議スルニ當リ必要ナルニ付些少旧聞ニ属スル嫌アルモ為念御取調ノ上御回電アリ度シ

286 昭和16年11月2日 在米國野村大臣より 東郷外務大臣宛（電報）

日米交渉に関する駐日米・英両国大使との会

談について

本省 11月2日前11時50分発

第七二三号（館長符号）

一、三十日外交團接見ノ際在京米国大使ト会談中本大臣ヨリ最近日米関係カ悪化シ来レルハ頗ル遺憾ニシテ之ヲ阻止セサレハ憂慮スヘキ結果ヲ招來スヘシ我国民ハ六ヶ月ニ亘ル交渉ノ遷延ニ依リ「イムペインメント」トナリ居ルニ付此際急速妥結ヲ希望ス就テハ右ニ関シ貴大使ノ如上ノ御協力ヲ願フ旨ヲ申入ルト共ニ局面打開ノ為ニハ

米政府ニ於テモ理論ニ拘泥セス極東ニ於ケル現実ノ事態ニ則シタル解決方法ヲ考慮スルノ要アリ

例へハ撤兵問題ノ如キニ付テモ支那ニハ日本以外ニモ現実ニ駐兵シ居ル國アリ又外蒙ノ如キハ支那ニテハ領土ノ一部ト認メ居ルニ拘ラス蘇連ハ相當兵力ヲ駐留セシメ居ル次第ナルニ依リ米側カ実情ヲ認識シ我方立場ニ充分ナル理解ヲ有スル様取計方ヲ請フ旨述ヘタル処同大使ハ之ヲ傾聴シテ協力ヲ約シタル上華府及東京ニ於テ並行的ニ詰合ヲ続行スルコトトシ度シト答ヘタリ

二、二十九日在京英國大使他用來訪ノ際本大臣ヨリ米側ノ態度ハ兎角理論的ニ過クル嫌アリテ日米交渉ハ今以テ妥結ノ見込立タス事態甚々憂慮スヘキモノアル處交渉不調トモナラハ不慮ノ情勢展開ヲ見ルコトナキヲ保セス

右ハ極東ニ重要權益ヲ有スル英國トシテモ好マサル所ナルヘク此際英國カ日英米三国關係ノ改善及世界平和維持ノ為ニ努力セラルコト適當ナルヘシト述ヘタルニ対シ同大使ハ早速本国政府ニモ申進ムヘシト約シ辞去シタルカ本大臣ハ三十日会談ノ際重ネテ同趣旨ヲ説キ事態迫切シ居リテ此上ノ遷延ヲ許ササル次第ヲ強ク印象セシメ置

287 昭和16年11月3日 在米國野村大臣より 東郷外務大臣宛（電報）

六月二一日付米国側交換公文案につき回答

ワシントン 11月3日後発
本省 11月4日前着

第一〇二五号（極秘、館長符号）

貴電第七二二号ニ関シ

一、交換公文案ハ本使ヨリ之カ取次ヲ拒否セルコト貴電ノ通リナルカ先方トシテハ同案中ニ其ノ儘留保シ居リ此ノ点ニ付テハ其ノ後双方案対立ノ儘ニテ推移シ居ル次第ナリ
二、三項目質問モ六月二十一日案ニ付帶シ之ト一体ヲ成スモノニテ先方ハ依然我方ノ説明ヲ求メ居ル次第ナリ

288 昭和16年11月6日 在米國野村大臣より 東郷外務大臣宛（電報）

六月二一日付米国側交換公文案の取扱いについて

本省 11月6日後7時30分発

第七四〇号（大至急、館長符号）

貴電第一〇二五号ニ関シ

從來貴大使段タノ御努力ニ依リ三国條約ニ関連スル自衛権問題ヲ繞ル日米双方ノ主張漸次明瞭トナルニ從ヒ本件ニ關シテハ彼我ノ見解ニハ實質的ニ殆ト開キナキニ至レルモノト從來了解シ居ル処米側ノ六月二十一日案ノ対案タル我九月二十五日案ニ於テハ本件交換公文ニ言及セス即チ之ヲ否認シ居ル次第ニシテ我方トシテハ米側ニ於テモ右交換公文案ハ現在ノ交渉ヨリ当然之ヲ除外シ居ルモノナリトノ建前ノ下ニ話合ヲ続ケ居ル次第ナリ從テ万一年側カ今以テ右交換公文案ヲ撤回シ居ラサルニ於テハ我方トシテハ右ノ受諾ハ絶対不可能ナルニ付右充分御了承ノ上折衝アリ度シ